
Entre Provincia y Municipalidad.  Estuvo en Córdoba con Milei. 
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BENEGAS LYNCH                               PÁGINA 7FINANZAS PÚBLICAS               PÁGINAS  10 y 11

“No me enamora pero aplica las ideas de la Bolsa” 

RESUMEN

En off: el juecismo dice que ya le sacó 12 km a De Loredo 

Crimen de David Moreno. 
Se demora la libertad condi-
cional del policía Cánovas, el 
único condenado por el cri-
men del adolescente ocurri-
do en el 2001.             PÁGINA 14

Caso Dagatti. El chofer del 
camión detectado con droga 
al ingresa a Bouwer, propie-
dad del empresario, fue con-
denado a 5 años y 4 meses de 
prisión.                      PÁGINA 14

Mercado editorial. En un 
año marcado por la crisis en 
las ventas, un repaso por los 
títulos más vendidos en las 
principales librerías de Cór-
doba.                      PÁGINAS 18 Y 19

Vacaciones en el océano. 
La propuesta de Costa Cru-
ceros para veranear en Sud-
américa a bordo de sus tres 
barcos que llegan a Uruguay 
y Brasil.                      PÁGINA 20

Tagle analiza el rumbo de Milei      

Fuertes cruces en la Unicameral por 
la agenda judicial que propone el PJ 

Misiones conjuntas para 
captar fondos externos 

La última sesión del año se dará en medio de un clima áspero 
por el choque de fuerzas entre el peronismo y la oposición. 
Vaticinan escenario de votaciones ajustadas, en particular por 

la designación de Jessica Valentini al TSJ. El Frente Cívico 
agita la “compra de voluntades” y el gobierno lo desafía a ir 
a la Justicia.  
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EN LA SESIÓN MARATÓNICA SE ESPERA LA APROBACIÓN DEL PROYECTO DE FICHA LIMPIA 

“La batalla cultural está 
a la par de la económica” 

PÁGINAS 2 Y 3

CEDOC PERFIL

Como en Entre Ríos. Llaryora apira a acordar con Nación por los fondos para la Caja y cobrar $17.000 millones por 
mes. El gobernador Rogelio Frigerio, llegó a un acuerdo así con Milei. Aún no se habla de la deuda histórica.
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“Síndrome de 
diciembre”: cómo nos 

afectan las fiestas 
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BALANCE DE AÑO 
Entre la 
felicidad 
y el bajón, 
las fiestas 
movilizan las 
emociones.

Archivan denuncia 
contra el fiscal 
Enrique Gavier 

CE
DO

C 
PE

RF
IL

Erviti llega 
envuelto en 
polémica 

C
ED

O
C

 P
ER

FI
L

CEDOC PERFIL



2 - Domingo 22 de diciembre de 2024 - PERFIL CORDOBA POLÍTICA

Como era de 
esperarse, el 
o f i c i a l i s m o 
planteó un es-
cen a r io  que 
estará marca-
do por el fuego 
cruzado ante 
una agenda ju-
dicial recarga-

da que copó la 
escena para la última sesión 
del año legislativo, en medio 
de las fiestas. Al arco opositor 
no le sorprendió la jugada. Los 
halcones cambiemistas Walter 
Nostrala y Matías Gvozdeno-
vich dieron rienda suelta a la 
dura crítica.

La denuncia juecista de 
Nostrala por “compra de vo-
luntades”, en el marco de lo 
que fue la sanción del Presu-
puesto 2025 y lo que viene en 
materia de pliegos para ocu-
par la vacante del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) y 
la “superestructura” del Mi-
nisterio Público de la Defensa 
(MPD), empantana la cancha 
del último plenario del año 
que promete ser maratónico y 
con fuego cruzado de alto vol-
taje. “Si tiene algo que denun-
ciar que vaya a la justicia”, lo 
cruzó un oficialista sin darle 
entidad.

El legislador del riñón jue-
cista viene fogoneando su de-
nuncia a la vista de todos ya 
que lo hizo en Comisión y en 
el recinto. La última vez fue 
cuando se aprobó la amplia-
ción de la cúpula del MPD, 
que suman en total cinco car-
gos judiciales vitalicios. De 
sus dichos sobre “manipula-
ción del voto”, subyace la idea 
de “compra de voluntades”. 

Ante la consulta de Perfil 
Córdoba, la espada juecista 
abonó esa situación. Su de-
nuncia generó un fuerte ma-
lestar en el peronismo, pero 
también las esquirlas de esta 
bomba salpican a los oposito-
res que votaron en las últimas 
sesiones con el oficialismo. Al 
redoblar la apuesta, el halcón 
opositor apuntó su mirada al 
escenario que se proyecta pa-
ra el último plenario del año. 

“A una semana de desig-
nar un miembro para cubrir 
una vacante en el Tribunal 
Superior de Justicia, y sin su 
correcto debate ni discusión 
en la comisión, se votó la crea-
ción de dos cargos vitalicios 
más en el Ministerio Público 
de la Defensa. De qué urgen-
cia me hablan cuando toda-
vía no cubrieron las vacantes 
creadas con la ley del año pa-
sado”, lanzó el juecista en la 

penúltima sesión.
“Se especula con que estas 

vacantes van a ser utilizadas 
para manipular el voto que tie-
ne que designar a este miem-
bro clave de la justicia cordo-
besa”, alertó Nostrala en alu-
sión a la aprobación del pliego 
de Jessica Valentini al TSJ y 
de los otros tres de cuatro del 
MPD para el cierre del año. 

En su crítica por la “pésima 
señal” que dará la gestión de 
Martín Llaryora al “aprobar el 
pliego de la doctora Valentini 
con una mayoría ajustadísi-
ma”, el halcón cambiemista 
opinó: “Repite la histor ia 
designando a una familiar y 
funcionaria de su gobierno”. 
“Otro inmerecido regalo de fin 
de año para los que creemos 
en una Justicia independiente 
del poder político”, cerró.

En otros términos, pero 
en la misma 
línea ‘halcón’, 
el liberal Gre-
g o r i o  H e r -
ná ndez Ma-
queda habló 
de “un nuevo 
botín” al alu-
dir a la crea-
ción de la “superestructura” 
del MPD. “¿Quiénes se van a 
quedar con ese botín?”, lan-
zó en su ácido comentario en 
la sesión pasada.

A la justicia. Desde el oficia-
lismo buscaron no darle enti-
dad a la denuncia del juecista. 
Sin embargo, señalaron que 
“es una barbaridad”. Una voz 
peronista lo invitó a ir a Tri-
bunales a hacer la denuncia. 

“Si quiera hacerla que la ha-
ga”, afirmó. De contragolpe, 
remarcó: “Nosotros en la in-
terna de los opositores no nos 
metemos”, ante el duro roce 

entre radica-
les y juecistas.  

En el PJ afir-
maron que es 
necesario cu-
brir “todos los 
espacios que 
están vacan-
tes dentro del 

Poder Judicial, en tanto y en 
cuanto hay una manda cons-
titucional y, en este caso, hay 
una ley que indica que así se 
haga”, en alusión a la conduc-
ción del organismo de la de-
fensa pública.  

De este modo, el of icia-
lismo avanzará con prestar 
acuerdo a la designación de 
Valentini en el máximo tri-
bunal de justicia y los pliegos 
de Pablo Bustos Fierro como 

ÚLTIMA SESIÓN MARATÓNICA  

Denuncia juecista, reclamo de la 
UCR y un PJ con los votos justos 
marcan el pulso de la agenda judicial 
En medio de las fiestas se desarrollará 
la última sesión que será maratónica 
y con un temario cargado en el plano 
judicial. Clima áspero por el choque de 

fuerzas entre el PJ y JxC. Escenario de 
votaciones ajustadas. Nostrala denunció 
“compra de voluntades” por los votos. 
El peronismo le quitó entidad a la 

embestida juecista y lo desafió a ir a la 
Justicia. Queja radical por el “apuro” 
llaryorista de meter “una catarata de 
pliegos y modificaciones”. 

CRUCES EN LA UNICAMERAL 

RODRIGO
MIRANDA

Pliegos para designar a: 1) Jessica Raquel Valentini como 
vocal del Tribunal Superior de Justicia. 2) Alejandro Augus-
to Pérez Moreno como Fiscal Adjunto de la Fiscalía General.

En el Ministerio Público de la Defensa: 3) Pablo Alfredo 
Bustos Fierro como Defensor General. 4) Pablo Damián 
Pupich como Defensor Adjunto. 5) Néstor Alejandro Gó-
mez como Defensor Adjunto. 6) Guadalupe García Petrini 
como Defensora Adjunta en Niñez, Adolescencia, Violencia 
Familiar y de Género.

Proyecto que establece la Ley de Procedimiento Penal 
Juvenil de la provincia. 

Iniciativa de ley modificando y derogando diversos artí-
culos a la Ley 9.944, de Promoción y Protección Integral de 
los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes en la provincia.

Proyecto de ley que establece Ficha Limpia para los can-
didatos a cargos partidarios y funcionarios públicos (sujeto 
al consenso), entre otras iniciativas.

Agenda judicial para la última sesión
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ÚLTIMA SESIÓN. El viernes 27 
se tratarán pliegos de altos 
cargos en la Justicia y habrá 
un duro cruce entre el PJ y los 
halcones de JxC. Ficha Limpia 
pasó a segundo plano. 
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NOSTRALA. El jefe de la bancada del Frente Cívico insiste en el 
que oficialismo “compra voluntades” a cambio de votos. Desde el 
cordobesismo lo desafían a presentarse en la justicia. 
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PROPUESTA. Jessica Valentini es la candidata que propuso el gobierno 
de Llaryora para pasar a integrar el Tribunal Superior de Justicia.
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VOTOS JUSTOS. El gobierno de Llaryora pretende que la 
designación de Valentini avance con algunos votos de la oposición.

El oficialismo avanzará 
con prestar acuerdo 
a la designación de 

Valentini en el máximo 
tribunal de justicia
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Defensor General y de Pablo 
Pupich como Defensor Ad-
junto del MPD. 

En los últimos días, el Eje-
cutivo sumó otros dos pliegos 
del MPD, el de Néstor Gómez, 
como Defensor Adjunto, y de 
Guadalupe García Petrini, 
como Defensora Adjunta en 
Niñez, Adolescencia, Violen-
cia Familiar y de Género. Asi-
mismo, propuso a Alejandro 
Pérez Moreno como Fiscal Ad-
junto de la Fiscalía General de 
la Provincia.

Sobre la base de la agenda 
judicial recargada, un interlo-
cutor peronista cruzó a Nos-
trala. “Si no lo quiere acompa-
ñar es una cosa; si tiene algu-
nos reparos en relación a los 
elegidos se lo puede entender, 
pero que diga que hay algún 
tipo de complicidad, de aso-
ciación para la comisión de un 
delito, francamente está muy 
alejado de la realidad. Y lo di-
ce porque no tiene ganas de 
esgrimir un argumento más 
elaborado”, refutó. 

Otro integrante de la ban-
cada oficialista también abrió 
fuego contra los dichos del 
juecista: “Estamos acostum-
brados a que Luis Juez y su 
gente hagan denuncias rim-
bombantes todo el tiempo y se 
opongan a todo”. “Del burro 
no se puede esperar más que 
una patada”, repelió.

Reclamo UCR. Desde la ban-
cada radical se quejaron de 

que el PJ metió de apuro “una 
catarata de pliegos y modifi-
caciones” que impactan en la 
justicia. “Parece que el gobier-
no provincial se termina el 27 
de diciembre”, ironizó el delo-
redista Matías Gvozdenovich 
al rechazar “el apuro de me-
ter tantas modificaciones en 
el sistema judicial, de manera 
apresurada e inconsulta”.

En esa l ínea, cuest ionó 
que los cambios se dan “sin 
la posibilidad de estudiarlos 
para proponer mejoras que 
realmente sean provechosas 
no sólo para la Justicia, sino 
también para todos los cordo-
beses”. En su lógica, deman-
dó “pasarlas para el año que 
viene”, para que “las modifica-
ciones sean productivas y no 
solamente caprichosas”.

Por ú lt imo, a f i rmó que 
“tampoco nos sorprenden las 
formas”. “Así ha sido todo el 
año y lo vuelven a hacer so-
bre el cierre con esta catarata 
de pliegos y modificaciones”, 
protestó el jefe del bloque 
UCR.

Pliegos de altos cargos en 
la justicia dominarán la esce-
na y el duro cruce entre el PJ 
y los halcones de JxC. Ficha 
Limpia pasó a segundo plano. 
En esta semana corta habrá 
audiencia pública, plenarios 
de comisiones para despachar 
los proyectos, entrevistas a los 
postulantes a la justicia y, así, 
llegar a la tarde del viernes al 
plenario de fin de año.

Viernes 20/12. Se trató la ‘Ley Montero’ (Procedimiento 
Penal Juvenil) con la presencia de la ministra de Desarrollo 
Humano y la titular de la Senaf, Julia Reartes. Habrá duran-
te la semana un plenario para despachar la iniciativa. Fecha 
y hora a confirmar.
Lunes 23/12, a las 9. Audiencia pública presidida por Bernar-
do Knipscheer (Asuntos Constitucionales) por los pliegos 
de Jessica Valentini y Alejandro Pérez Moreno; a las 13, 
Comisiones para compatibilizar los proyectos de ley sobre 
Ficha Limpia. 
Jueves 26/12, Comisión de Asuntos Constitucionales. Se 
toman entrevistas a Bustos Fierro, Pupich, Gómez y García 
Petrini para la cúpula del MPD. 
Viernes 27/12, por la mañana, entrevistas a Valentini y Pérez 
Moreno; por la tarde, última sesión del año legislativo. 

Hoja de ruta de la última semana

n n

RODRIGO MIRANDA 
En el plenario maratóni-

co de cierre del año volve-
rá a aflorar la paridad en 
medio del fuego cruzado 
entre el PJ y los halcones 
de Juntos por el Cambio 
(JxC), ante una agenda 
judicial recargada que fo-
gonea el gobierno de Mar-
tín Llaryora. En el poroteo 
previo asoma una realidad 
de votos ajustados para el 
peronismo. El número cla-
ve sería 36 en el escenario 
más favorable al oficialis-
mo o, por caso, que entren 
a jugar las abstenciones 
para darle volumen al re-
sultado final que espera 
conseguir el PJ.

Con el foco puesto en la 
propuesta de designación 
de Jessica Valentini para 
el Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ), sumado a 
los cuatro pliegos que da-
rán forma a la cúpula del 
Ministerio Público de la 
Defensa (MPD), el bloque 
PRO se sumará al recha-
zo del interbloque JxC y 
del vecinalista Rodrigo 
Agrelo. 

Dos de los tres miem-
bros del PRO –Ignacio Sa-
la y Patricia Botta– con-
firmaron a Perfil Córdoba 
que rechazarán el pliego 
de Valentini y de los otros 
cuatro para el MPD. Los 
halcones cambiemistas 
afirman también tener la 
palabra amarilla de que 
votarán junto a ellos por 
la negativa.

El oficialismo cuenta 
con sus “33 héroes”, con 
la particularidad de que 
deberán asumir dos su-
plentes para cubrir las 
licencias de Victoria Bus-
so y María Acevedo. El 
PJ descuenta el apoyo de 
su aliada Karina Bruno y 
espera el voto positivo de 
Agustín Spaccesi, quien 
dijo que “no lo tiene de-
finido”. También mira los 
pasos de Graciela Bisotto, 
aunque la radical escin-
dida se inclinaría por la 
abstención.

Si  e l  o f ic i a l i smo no 
lo g r a  l a s  3 6  vo lu nt a -
des entrarán a jugar las 
abstenciones para darle 
volumen al resultado fi-
na l .  Este escenar io de 
votac ión a r roja r ía  35 
positivos, 31 en contra y 
cuatro abstenciones. “Si 
el PJ reúne los votos pa-
ra aprobar el pliego de 
Valentini, Construyendo 
Córdoba (2) se abstendrá. 
Si no los juntan, va por el 

rechazo”, dijo Dante Rossi. 
De modo que, a Rossi y Se-

bastián Peralta, se sumarían 
las abstenciones de Bisotto 
y Luciana Echevarría. La iz-
quierda no vota designacio-
nes de funcionarios públicos 
y judiciales.

Por el rechazo van la UCR 
alineada detrás de Rodrigo 
de Loredo, el brazo legisla-
tivo de Luis Juez, quien pri-
mereó con su negativa y el 
mileista Gregorio Hernán-
dez Maqueda. Se suma el 
vecinalista Rodrigo Agrelo 
y la bancada PRO, salvo que 
se divida. 

El otro voto en contra ven-
dría del lado de Federico Ale-
sandri. El peronista K –au-
sente en la penúltima sesión 
por el fallecimiento de su 
padre– le viene rechazando 
todo al oficialismo. Ese puen-
te detonó hace rato.

‘Ficha Limpia’ podría ser 
la “buena noticia” de una se-

sión dominada por el fuego 
cruzado de alto voltaje. EL 
PJ se comprometió a dar vía 
verde a esta iniciativa impul-
sada por la UCR, pero en las 
últimas semanas se trabó por 
falta de acuerdo. Este lunes 
se reúnen las comisiones pa-
ra abordar el tema. Lo que 
implica una buena señal.

El proyecto que crea el 
Tr ibuna l de Casación de 
Spaccesi armó un revuelo. 
La oposición alzó la guardia 
ante un posible tratamiento 
exprés. Según una voz ofi-
cialista, y el propio autor, no 
hay ánimo de forzar el pro-
ceso. “Queremos que se de-
bata en comisión y se escu-
che a todos los especialistas 
en la materia y, oficialmente, 
al Poder Judicial, a la Aso-
ciación de Magistrados y a 
los colegios públicos”, dijo el 
libertario a este medio. Por 
lo tanto, no entrará en la úl-
tima sesión.

DISPUTA

Pliego de Valentini: el PRO 
se suma al rechazo y el PJ 
va con números ajustados
La designación de la jurista, “la radical ida” 
al peronismo, es el punto clave de la agenda 
judicial recargada para la sesión del viernes 
27 de diciembre. Ficha Limpia podría ser la 

“buena noticia” si se avanza en un acuerdo 
entre las partes. El proyecto de Spaccesi 
sobre el Tribunal de Casación generó un 
revuelo pero no entrará en la última sesión.
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POR LA NEGATIVA. Ignacio Sala y Patricia Botta no 
acompañarán la designación de Valentini al TSJ. 
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VOTO DE PESO. Spaccesi aseguró que aún “no tiene decidido” el 
voto para definir la llegada de Valentini al Tribunal Superior.
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Un saludo cor-
dial y de cer-
ca n ía  f ue  e l 
que cruzaron 
el presidente 
Javier Milei  y 
Mar t ín L lar-
yora, cuando 
el gobernador 
recibió al visi-

tante que llegó a la ciudad pa-
ra exponer en la inauguración 
del nuevo edificio de la Bolsa 
de Comercio.

Contrastó de alguna mane-
ra con el abrazo que el jefe del 
Estado le dio a Luis Juez. Es 
que Milei se bajó del escenario 
para encontrarse con el sena-
dor. “Como para que quede 
claro cómo son las cosas”, 
indicó un referente del Frente 
Cívico, en un mensaje a dos 
puntas: para los llaryoristas 
y para la nueva sociedad que 
aún no se presentó en público, 
la de radicales y libertarios.

En su discurso de presen-
tación Llaryora pidió el fin de 
las “malditas retenciones” 
y defendió la realización de 
obra pública que dijo que se-
guirá haciendo con fondos 
y financiación propios. Sin 
desafíos ni provocaciones en 
la ideología de un discurso 
distante de lo que encarna el 
oficialismo.

Sin embargo, Llaryora y su 
entorno ven una luz de espe-
ranza para el 2025, a partir 
del acuerdo al que llegaron 
Anses y Entre Ríos, gober-
nada por el dialoguista y re-
ferente del PRO, Rogelio Fri-
gerio. Ese convenio manda a 
Nación a volver a pagarle a 
esa provincia la partida men-
sual por no haber transferido 
su Caja de Jubilaciones, de-
jando para otro momento la 
deuda atrasada.

Es un caso mellizo al de 
Córdoba que, si se concre-
ta, el poder central debería 
enviar unos 17.000 millones 
de pesos por mes y no tener 
en cuenta por ahora la deuda 
histórica. En el Centro Cívi-
co valoran y trabajan por la 
vuelta de los envíos mensua-
les, porque “es muy importan-

te recuperar el flujo de fondos 
cada 30 días ya que permite 
planificar y proyectar a me-
diano plazo, por lo menos”.

Acá hay dos lecturas: una 
técnica, que dice que si se si-

gue lo que falló la Justicia, las 
provincias con cajas no trans-
feridas tienen que recibir un 
fondo especial cada 30 días. 
La otra es ideológica y divide 
a los amigos de los que no lo 

son, según admiten voces de 
la Casa Rosada.

¿No hay plata? “Córdoba es-
tá mucho mejor con Milei, 
pero no sé si alcanza para 

COMO EN ENTRE RÍOS

Llaryora tiene la esperanza de acordar con 
Nación y cobrar $17.000 millones por mes
Frigerio firmó un convenio con Anses 
por la deuda de la Caja y eso entusiasma 
a Llaryora. El gobernador asegura que 
Schiaretti debe liderar el espacio del PJ no 

kirchnerista, ya sea candidato o no para 
los comicios de 2025. Para el peronismo 
de Córdoba, la obra pública sigue siendo 
un elemento fundamental, al igual que 

el reclamo por la eliminación de las 
retenciones. Saludo cordial con Milei, 
quien buscó a Juez en el acto de la Bolsa 
de Comercio y lo abrazó con afecto.

POLÍTICA

EDUARDO
BOCCO
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BIENVENIDA. El gobernador recibió al Presidente quien arribó para participar de la 
inauguración de la nueva sede de la Bolsa de Comercio. 
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“NO CORTAMOS LA OBRA PÚBLICA”. El gobernador ponderó la obra al considerarla “una 
insignia de Córdoba” y destacó el superávit fiscal que la provincia mantiene.

n

que el Presidente le levante 
el pulgar y le pague lo que le 
corresponde. Si no lo hace, 
reflotará el argumento que 
dice ‘no hay plata’”, se since-
ró un informante libertario 
de primera línea.

En Córdoba insisten con 
que hacen buena letra y se las 
arreglan para continuar con la 
obra pública que siempre está 
en la base de la acción del dúo 
Llaryora-Juan Schiaretti.

La relación del gobernador y 
su antecesor sigue siendo muy 
amistosa y el tándem se man-
tiene “más fuerte que nunca”, 
según voces llaryoristas, las 
cuales admiten que “de vez en 
cuando se producen algunos 
choques en las segundas y ter-
ceras líneas”. Obviamente la 
convivencia no es fácil. 

Llaryora destinará parte de 
sus esfuerzos económicos a la 
administración del intenden-
te de la ciudad de Córdoba, 
Daniel Passerini. Admiten 
que 2024 fue un año difícil 
para todos y que la relación 
con la Capital no fue la ex-
cepción. De allí que para este 
año electoral que se avecina 
hay una firme promesa de 
mejorar el aporte económico 
por parte de la provincia para 
“levantar también la imagen 
de gestión”.

Mientras tanto, todo el pe-
ronismo sigue esperando la 
definición de Schiaretti y el 
armado de las fuerzas oposi-
toras. Creen los llaryoristas 
que La Libertad Avanza ter-
minará sellando un acuerdo 
electoral con el sector del ra-
dicalismo que lidera Rodrigo 
de Loredo. Y tras este razo-
namiento viene la picardía: 
los peronistas se ilusionan 
con dividir al radicalismo y 
por eso fomentan la confor-
mación de otra lista pura de 
la UCR, que lleve a dirigentes 
históricos al sólo efecto de de-
bilitar a la alianza Milei-De 
Loredo. Esto debe seguirse 
con atención.

Mirando hacia adentro, 
Llaryora dijo a sus íntimos 
que “respaldará siempre a 
Schiaretti, cualquiera sea la 
decisión que adopte” el exgo-
bernador. “Siendo líder del 
espacio nacional o candidato 
a diputado nacional por Cór-
doba”, se le escucha decir 
con frecuencia al goberna-
dor. Y detrás de esto agrega: 
“Él tiene que conducir y ser 
el único líder del espacio, 
pero de n inguna manera 
formar una cooperativa”. Y 
admite que se tomará todo 
el tiempo del mundo y espe-
rará para tener los datos ac-
tualizados. Para esto faltan 
unos cuantos meses. El que 
se desespera, pierde. n
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PPP: DEBIDO A LA ALTA DEMANDA,
EXTIENDEN EL PERÍODO DE

INSCRIPCIONES PARA POSTULANTES 
Y EMPRESAS

QUIENES ESTÉN BUSCANDO SU PRIMER TRABAJO PODRÁN CONTACTARSE CON LA EM-
PRESA EN LA QUE REALIZARÁN LA PRÁCTICA LABORAL, ACORDAR SU VINCULACIÓN Y 

SER ACEPTADOS EN EL SISTEMA HASTA EL 10 DE ENERO.
EL GOBIERNO DE CÓRDOBA Y EL SECTOR PRIVADO GENERARÁN, A TRAVÉS DEL PPP, 

15.000 OPORTUNIDADES LABORALES PARA JÓVENES DESEMPLEADOS DE 16 A 25 AÑOS.

Ya son más de 
17.400 los cordobe-
ses que se postula-
ron para ser parte de 
esta iniciativa y más 
de 3.200 las em-
presas interesadas 
en la nueva edición 
del Programa Primer 
Paso (PPP) durante 
el primer mes de ins-
cripciones.
Tras el alto interés 
de participación por 
parte de los jóvenes 
y del sector privado, 
el Gobierno de Cór-
doba extiende las fe-
chas de inscripciones 
hasta el 10 de enero 
y las prácticas labo-
rales comienzan el 3 
de febrero.
El PPP fue relanza-
do por el gobernador 
Martín Llaryora con 
el propósito de gene-
rar 15.000 oportuni-
dades laborales para 
jóvenes entre 16 y 25 
años, que se encuen-
tren desempleados, 
que no cuenten con 
experiencia laboral 
relevante y que vivan 
en la provincia de 
Córdoba, con priori-
dad para la región del 
noroeste y departa-
mentos Roque Sáenz 
Peña y General Roca.
De esta forma, se 
busca que quienes 
participen eleven 
su potencial me-
diante procesos de 
capacitación y en-
trenamientos en am-
bientes de trabajo, 

promoviendo su in-
tegración en el mer-
cado profesional, su 
desarrollo personal 
y también el creci-
miento económico 
de la provincia.
 
Modalidades
Al igual que el pro-
grama Empleo +26 
que ya se encuentra 
en marcha, la nue-
va edición del PPP 
contempla dos mo-
dalidades de partici-
pación para incenti-
var la generación de 

empleo: Relación de 
Dependencia (CTI) y 
Práctica Laboral.
Para la modalidad 
Relación de Depen-
dencia (CTI) ya se 
realizaron 40 vincu-
laciones. El ingreso 
en esta modalidad es 
directo hasta agotar 
cupo y la remunera-
ción será de acuerdo 
al convenio colectivo 
del rubro en el que se 
desempeñará el tra-
bajador.
De esta manera la 
empresa o emplea-

dor recibe un aporte 
estatal de un salario 
mínimo vital y móvil 
(SMVM) por 12 me-
ses. En los departa-
mentos Roque Sáenz 
Peña y General Roca 
el aporte es de 1.5 
SMVM.
Para la modalidad 
Práctica Laboral hay 
un cupo establecido 
de 7.500 con sorteo 
a través de la Lotería 
de Córdoba. Contem-
pla 20 horas sema-
nales, por 6 meses, 
con capacitaciones y 

una asignación estí-
mulo del equivalente 
a un salario mínimo, 
vital y móvil (SMVM) 
cofinanciado con el 
sector privado. A su 
vez contarán con ac-
ceso al Boleto Obre-
ro Social (BOS).
 
¿Cómo anotarse?
Si sos postulante o 
querés participar 
con tu empresa, se 
encuentra el paso a 
paso para inscribirse 
en desarrolloyempleo.
cba.gov.ar/
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La nueva se-
de de la Bolsa 
de Comercio 
de Córdoba, en 
el Parque Em-
presarial Aero-
puerto (PEA), 
se convirtió en 
el epicentro de 
un evento de 

gran relevancia nacional con 
la presencia del presidente 
Javier Milei, el gobernador 
Martín Llaryora y más de 400 
empresarios. Manuel Tagle, 
presidente de la entidad y fun-
dador del Grupo Tagle, valoró 
las definiciones del Presidente 
y afirmó que el “2025 será un 
año fabuloso”.

Si bien aclaró que aún el 
Presidente “no lo enamora”, 
el empresario valora positiva-
mente la visión del libertario, 
destacando su compromiso 
con el libre mercado, el su-
perávit fiscal y el control de 
la emisión monetaria. “Milei 
no me enamoró porque son 
solamente ideas que él está 
aplicando. Creo que está en el 
rumbo correcto. Las ideas son 
las apropiadas, son las ideas 
que la Bolsa y yo defendemos 
hace rato: ideas liberales, el li-
bre mercado, superávit fiscal y 
el control de la emisión mone-
taria para tener una economía 
estabilizada”.

Tagle consideró que “cuan-
do las economías se estabili-
zan comienza un crecimiento 
sorprendente”, al tiempo que 
enfatizó que sectores como 
“la energía, el agro, la mi-
nería y la economía del co-
nocimiento, han mostrado 

avances significativos bajo 
las nuevas políticas”.

En el discurso que brindó 
en la Bolsa, Milei proyectó 
un crecimiento económico de 
entre el 4% y 5% para 2025, 
una afirmación que generó 
optimismo entre los asisten-
tes. Tagle respaldó esa pers-
pectiva, señalando que la re-
cuperación de las reservas y 
la baja del valor del dólar han 
contribuido al alivio económi-
co percibido. “La inflación su-

bió más que el dólar, lo que ha 
mejorado el poder adquisitivo 
en términos reales”, explicó. 
También destacó: “Gracias 
a la deflación en dólares se 
ha recuperado el nivel de los 
ingresos de las personas con 
sueldos fijos”.

El presidente de la Bolsa 
también abordó la necesidad 
de una reforma tributaria 
que reduzca la cantidad de 
impuestos. “Es esencial ba-
jar la presión fiscal para que 

empresarios y particulares 
puedan competir a nivel in-
ternacional”, afirmó. En es-
te contexto, consideró vital 
que “los impuestos a nivel 
nacional no superen los seis 
o siete”.

Al comparar las adminis-
traciones de Milei y Llaryo-
ra, en cuanto a las diferen-
cias en sus enfoques sobre 
el rol del Estado, Tagle 
respondió de manera salo-
mónica: “Martín Llaryora 
tiene una escuela de gobier-
no justicialista, aunque hay 
que reconocerle que tiene 
superávit fiscal y muchas 
cosas positivas que debe-
mos valorar”.

Al ser consultado sobre 
los cambios que percibe 
personalmente, Tagle res-
pondió: “Hay un alivio en el 
país. El Estado ha dejado de 
intervenir en las economías, 
fijar precios, asignar tasas 
de interés y tomar créditos 
del Banco Central. Esto 
ha permitido que el sector 
privado recupere espacio 
y se generen mejores con-
diciones para el desarrollo 
productivo”. También re-
flexionó sobre los subsidios: 
“Aunque se sigan otorgando, 
ahora llegan directamente a 
las personas sin intermedia-
rios, pero es fundamental 
que esa gente se integre al 
proceso productivo y tenga 
trabajos dignos”.

Tagle y los presidentes en la 
democracia. En un intercam-
bio más distendido, Tagle 
compartió su preferencia por 
los presidentes argentinos, po-
sicionando a Javier Milei co-
mo una figura destacada por 
los avances logrados en sus 
primeros meses de gestión. 
“Si sigue con este ritmo, será 
indudablemente el presidente 
más reconocido de las últimas 
décadas”, sostuvo. Además, 
remarcó que “si la economía 
se sigue estabilizando, el em-
pleo crece y la inflación no 
regresa, estaremos ante un 
avance enorme para el país”.

–Vamos a hacer un juego 
de preferencia entre Presi-
dentes: si usted tiene que 
elegir entre Raúl Alfonsín 
y Carlos Menem, ¿con cuál 
se queda?

–Con Carlos Menem.
–¿Con Carlos Menem o 

Néstor Kirchner?
–Carlos Menem.
–¿Con Carlos Menem o 

la primera presidencia de 
Cristina Fernández?

–Carlos Menem.
–¿Con Carlos Menem o 

la presidencia de Mauricio 
Macri?

–Mauricio Macri.
-¿Mauricio Macri o Al-

berto Fernández?
–Mauricio Macri. Alberto 

Fernández fue un presiden-
te realmente nefasto.

–Y ahora viene el cierre: 
¿Con Mauricio Macri o con 
Javier Milei?

–Es una pregunta difícil, 
porque los dos tienen la 
misma orientación políti-
ca. Lo cierto es que Milei 
ha logrado hacer cosas que 
Macri no pudo por distintos 
factores. Si sigue con este 
ritmo, va a ser indudable-
mente el Presidente más 
reconocido que va a tener 
Argentina en las últimas 
décadas.

GOBIERNO LIBERTARIO 

Manuel Tagle: “Milei no me 
enamora, pero aplica las ideas 
que la Bolsa y yo defendemos”
En la inauguración de la nueva sede de 
la entidad, el presidente de la Bolsa de 
Comercio destacó las políticas liberales 
del gobierno y proyectó un crecimiento 
económico sostenido para 2025. Reconoció 
que la inflación subió más que el dólar y que 

eso generó la “recuperación en los salarios”. 
También habló de la gestión Llaryora. “Martín 
Llaryora tiene una escuela de gobierno 
justicialista, aunque hay que reconocerle 
que tiene superávit fiscal y muchas cosas 
positivas que debemos valorar”.

DEFENSA 

Ante las críticas, 
Milei dijo que al 
ajuste que realizó 
lo pagó la casta 

REDACCIÓN PERFIL 
En su cuarta visita a Cór-

doba desde que asumió el 10 
de diciembre de 2023, el pre-
sidente Javier Milei sostuvo 
que “al ajuste lo pagó la casta, 
no los jubilados”. Lo hizo en 
la inauguración de la nueva 
sede de la Bolsa de Comer-
cio de Córdoba, ubicada en 
el Parque Empresarial Aero-
puerto (PEA). La aclaración 
del libertario está relacionada 
de manera directa con lo que 
muestran muchas de las en-
cuestas que se conocieron en 
las últimas semanas: buena 
parte de la gente estima que 
al ajuste “no lo pagó la casta” 
y sí lo hicieron “los jubilados”. 
En ese sentido, Milei se to-
mó su tiempo en el atril de la 
Bolsa no sólo para desmentir 
esas aseveraciones sino tam-
bién para lanzar furibundas 
acusaciones contra la “casta” 
política y contra algunos pe-
riodistas en particular. 

En ese marco, el mandatario 
nacional marcó que “este año 
fue un punto de inflexión en 
nuestra historia”. “Ha sido di-
fícil para todos pero muy nece-
sario”, sostuvo, a la vez que re-
pasó los objetivos que se plan-
tearon al iniciar el Gobierno, 
entre ellos un ajuste fiscal de 15 
puntos del PBI, un torniquete a 
la emisión y el ancla cambiaria.

“Los coleccionistas de fraca-
sos decían que era imposible”, 
ironizó, y elogió especialmen-
te a sus ministros Luis Caputo, 
Sandra Pettovello y Patricia Bu-
llrich. “Hicimos el ajuste más 
grande de la historia. Sabíamos 
que el sinceramiento implicaba 
un salto en la pobreza y desde 
Capital Humano dimos protec-
ción a los más vulnerables, esa 
acción nos permitió terminar 
con los gerentes de la pobreza”, 
argumentó.

En ese sentido, además de 
defender el ajuste, los miles 
de despidos que significó, el 
aumento de la pobreza, y los 
recortes a los jubilados y al Pa-
mi, el Presidente aseguró que el 
mismo fue pagado por la casta. 
“Hay que ser mentiroso y sin-
vergüenza para decir que al 
ajuste lo pagaron los jubilados”, 
fustigó, y defendió sus políticas 
para ese sector: “Al ajuste no lo 
pagaron los jubilados, lo pagó 
la casta", dijo.
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RECARGADO. Milei defendió en 
Córdoba el ajuste. 
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TAGLE. “Las ideas de Milei son las apropiadas, son las 
ideas que la Bolsa y yo defendemos hace rato”, sostuvo el 
presidente de la Bolsa de Comercio. 
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CASA NUEVA. Manuel Tagle recibió al presidente Javier Mieli en la nueva sede de la Bolsa, 
ubicada en el Parque Empresarial Aeropuerto (PEA). n
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DEFENSA 

ARIEL BOGDANOV 
JOSÉ BUSANICHE

El apellido Benegas Lynch 
está profundamente ligado a 
la vida política del presidente 
Javier Milei, quien –constan-
temente– destaca la influencia 
ideológica que ha tenido sobre 
su persona. 

La familia Benegas Lynch 
ha mantenido una tradición 
liberal a lo largo de tres gene-
raciones: padre, hijo y nieto, y 
son mencionados por el Presi-
dente en sus alocuciones con 
frecuencia. Algunas de estas 
citas se han convertido en una 
especie de mantra para los 
seguidores libertarios, como 
por ejemplo la definición de 
liberalismo como "el respeto 
irrestricto del proyecto de vi-
da del prójimo".

El nieto del patriarca –eco-
nomista y actual diputado– Al-
berto ‘Bertie’ Benegas Lynch, 
desembarcó en Córdoba para 
acompañar al Presidente en 
lo que fue la inauguración 
del nuevo edificio de la Bolsa 
de Comercio. En ese marco 
dialogó con Perfil Córdoba y 
brindó su mirada sobre cómo 
fue el primer año de gestión y 
qué avizora para el 2025.

“El año que viene el mapa 
legislativo va a empezar a 
cambiar. Este nos encontró 
pidiendo refuerzos desespe-
radamente y tras las eleccio-
nes entendemos que nos va a 
ingresar un grupo de gente 
capacitada. Acá en Córdoba 
está armando Bornoroni; lo 
mismo está pasando en Co-
rrientes con Almirón, o La 
Rioja con Martín Menem. 
Gente con buenos valores y 
convicciones que quieran 
poner de pie a la Argentina. 
Veo un futuro espectacular”, 
indicó el diputado.  

–¿Cómo ubica el proceso 
que lleva adelante el presi-
dente Javier Milei en térmi-
nos históricos?

–La batalla cultural lleva 

décadas, y a veces siglos, lo-
grar un cambio, porque hay 
que cambiar lo que tiene la 
gente en su cabeza, lo que 
piensa y sus paradigmas. Y 
ha venido esta persona que 
aparece cada 300 años por 
lo que hay que aprovecharla. 
Yo ilustro lo que pasa dicien-
do que sacó 
el Titanic de 
d e b a j o  d e l 
a g u a  y  c o n 
los  d ientes . 
Esto nos tie-
ne que hacer 
r e f lex ion a r 
sobre la im-
portancia de la batalla cul-
tural y defender las ideas que 
después se pueden plasmar 
en la política."

–¿Qué importancia le asig-
na a esa batalla cultural?

–Antes que nada debo de-
cir que en el plano personal 
yo siento un enorme agrade-
cimiento hacia Javier, por-
que él me dio la posibilidad 
de tener protagonismo y po-

der dar esa batalla cultural. 
Tener este tipo de entrevis-
tas es justamente el canal 
para romper paradigmas, 
dejar un pensamiento y no 
la cosa proselitista típica del 
político que dice: “Bueno, 
vamos a poner cloacas y pro-
mesas que nunca cumplen. 

Acá hablamos 
de conceptos, 
de ideas”. La 
ba ta l l a  c u l -
tural en este 
momento es 
fundamental, 
tan importan-
te como lo po-

lítico o la economía. Javier la 
da en cada discurso ya que 
son clases magistrales de 
economía y de batalla cultu-
ral siendo Presidente. 

–En ese marco, ¿a largo 
plazo el desafío es superar 
el personalismo y poder 
sostener justamente la fi-
losofía y la batería cultural 
con el tiempo?

–Me viene a la mente una 

vez cuando Javier estaba en 
campaña, que viene una chi-
quita que creo le regaló un 
leoncito en la calle. Ella le 
decía que era mileísta y Ja-
vier se arrodilló y le dijo: "Yo 
prefiero que seas liberal”.

–¿Cree que la continua-
ción de la batalla cultural 
se seguirá dando en el tono 
actual o piensa que con la 
mejora continua de los indi-
cadores económicos puede 
bajar el nivel de intensidad? 

–No es mi estilo esa inten-
sidad, pero suscribo con Ja-
vier. Y si ves el timeline de él, 
cómo se fue desarrollando, le 
ha dado bastante resultado. 
Yo le preguntaría a ustedes: 
si alguien está entrando a tu 
casa, asaltándote cuando es-
tás con tus chicos y tu mujer 
durmiendo, le decís: “Mire, 
escúcheme, esto es propie-
dad privada”. Acá es lo mis-
mo, nos vienen afanando a 
través del Estado desde hace 
años, ¿cómo vas a reaccio-
nar? Este no es el momento 

para medias tintas. Cada uno 
con su estilo me parece que 
esto es un sacudón y muchos 
se sienten identificados con 
esto. 

–En materia de economía, 
¿un acuerdo con el fondo 
debería pasar en alguna ins-
tancia por el Congreso? 

–Entiendo que no se necesi-
ta. Ese acuerdo aceleraría el 
proceso vinculado al comer-
cio exterior del que estamos 
tratando de salir. Durante 40 
años hemos descuidado un 
Estado que necesita regular 
cada vez más. Por eso, bendi-
to sea este momento, y el apo-
yo de la gente a Javier quien 
está haciendo cosas de fondo 
y que –en definitiva– son las 
que se tienen que hacer.

–El cepo ya comenzó a des-
mantelarse. ¿La salida defi-
nitiva es el gran desafío de 
los próximos meses? 

–Si, el presidente lo anunció 
para 2025 y hacia allá vamos. 
El acuerdo de libre comercio 
con Estados Unidos está liga-
do a eso. 

–Respecto a ese tratado de 
libre comercio con Estados 
Unidos, ¿está el industrial 
argentino en condiciones de 
soportar competencia exter-
na?

–En este proceso Javier 
quiere evitar el industricidio. 
Creo que tiene que ser acom-
pañado –justamente– con 
sacarle el peso del Estado a 
la gente y eso es parte de la 
competitividad porque viene 
de la mano de bajar la presión 
tributaria. A partir de allí hay 
que competir, y puede pasar 
que haya alguien de afuera 
que haga algo mejor. No hay 
que tenerle miedo al comercio 
internacional.

–¿Cómo ve el diálogo con 
otros bloques, como por 
ejemplo con el peronismo 
de Córdoba?

–Yo no me fijo en los nom-
bres ni en los colores políti-
cos. Aquí hay que tener una 
mirada común. No se necesi-
ta ser liberales rothbardianos 
para comulgar en la idea que 
hay que sacarle el Estado de 
encima a la gente. Hoy el 60 
por ciento de lo que haces du-
rante todo el día se lo das al 
Estado, que te lo roba. Enton-
ces no funciona así porque el 
Estado consume capital siem-
pre. Mientras más funciones 
y más le pedís al Estado es 
peor. Eventualmente creo que 
tiene que limitarse en preser-
var y defender los derechos e 
impartir Justicia. 

MANO A MANO

“La batalla cultural es tan o más 
importante que la política o la economía”
Alberto ‘Bertie’ Benegas Lynch, uno 
de los máximos referentes mileístas, 
pasó por la ciudad para acompañar 
a l  presidente Jav ier Milei  en su 

presentación en la f lamante Bolsa 
de Comercio de Córdoba. Asegura 
que no es momento de medias tintas 
y considera que “el Presidente sacó 

al Titanic del fondo del mar y con los 
dientes”. Habla sobre el cepo y las 
implicancias de un tratado de libre 
comercio con los Estados Unidos.
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ECONOMÍA. La apertura económica 
debe ser acompañada por sacarle el 
peso del Estado a la gente.
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EN ON. "Soy un agradecido de Javier Milei que me dio la posibilidad de dar esta batalla cultural".

"Esto es un 
sacudón y muchos

se sienten 
identificados 

con esto"

n
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“Ahora le llevamos 12 kilómetros a Rodrigo”

VENGA ESE ABRAZO. El presidente Javier Milei saludó efusivamente a Luis Juez en la Bolsa. “La 
relación sigue intacta”, sostienen los juecistas. 

CÓRDOBA EN OFF

Un encumbrado dirigente juecista estaba 
exultante con algunas señales que el presi-
dente Javier Milei tuvo para con el senador 
Luis Juez, en la inauguración de la nueva 
sede de la Bolsa de Comercio de Córdoba. 
“Le dio a Luis un abrazo que se escuchó en 
todo el auditorio, y por si eso fuera poco, no 

saludó a nadie más así”, sostuvo el dirigente. 
El juecista fue por más y le señaló a algunos 
periodistas: “Por si fuera poco, Rodrigo (De 
Loredo) anda en las sierras y se pierde este 
evento. Ahora, en la maratón ya no le saca-
mos 8 kilómetros: le llevamos 12”, disparó 
mitad en serio, mitad en broma. 

n

n

n

Foto de unidad de JxC 
para liberar tensiones

Habrá un encuentro cambiemista este jueves en la previa de la 
última sesión de la Unicameral. Será un almuerzo para liberar 
tensiones y exhibir foto de unidad en el alineamiento opositor. 
Toda una señal, a pesar de la fricción interna de las últimas sema-
nas que inició con los anuncios de Luis Juez y Rodrigo de Loredo 
confirmando que serán candidatos a gobernador en 2027.

El referente radical y el líder del Frente Cívico no estarán 
presentes debido a que se tomaron unos días de vacaciones. 
Voces cambiemistas lo aclaran de antemano para evitar los 
rumores de división que suele fogonear el PJ. Del cónclave 
participarán sus principales espadas legislativas, junto al 
resto de parlamentarios que integran el interbloque Juntos 
por el Cambio. El salón ya fue alquilado y todos comprome-
tieron su presencia. El convite será un espacio para mostrar 
unidad, luego de atravesar semanas de fuertes roces entre 
los socios cambiemistas por el voto al presupuesto 2025 de 
Martín Llaryora en donde afloró la división. 

Esto generó pase de facturas –a viva voz– con ácidas chica-
nas entre las espadas cambiemistas. Sin embargo, los brazos 
parlamentarios de De Loredo y Juez buscan capear el tempo-
ral. Más allá de las formas muy distintas y los cruces internos, 
los socios opositores cerrarán el año legislativo mostrando un 
cerrado rechazo a los pliegos de altos cargos en la justicia. 

¿Qué pasa con la candidatura de Prunotto?

“Ya se van a enterar lo que significa Valentini”

En los últimos días, allega-
dos al entorno del goberna-
dor Martín Llaryora dejaron 
trascender algunas manifes-
taciones importantes sobre el 
armado de las listas del justi-
cialismo para las elecciones 
de medio término, que se cele-
brarán el año que viene.

Consultado un referente del 
PJ sobre las posibilidades de la 
vicegobernadora Myrian Pru-
notto de integrar la nómina de 
candidatos del cordobesismo, 
indicó: “No lo creo, me parece 
que la alejará del territorio y 
ella tiene intenciones de po-
nerle fichas a su candidatura 
a intendente, aunque esa tam-
poco será una tarea sencilla”.

Por ahora, Prunotto viene 
realizando una intensa acti-
vidad política, más allá de la 
legislativa, ya que viaja al in-
terior y ya visitó gran cantidad 
de ciudades, pueblos y comu-

EN EL INTERIOR. La vicegobernadora entregó 10 viviendas 
“Semilla” destinadas a familias de la comunidad de Los Cóndores.

PROPUESTA. Llaryora presentó el pliego para 
que Valentini se sume al TSJ.

nas. “En principio, desembar-
car en el Congreso nacional 
no la entusiasma mucho a 

Myrian”, señaló un referente 
del sector que orienta la vice-
gobernadora.

El deloredismo 
y su verticalismo

“Convivir en el partido se ha vuelto insalubre”, dijo un boina 
blanca no alineado con el poder deloredista. El radical fuera 
del radar del oficialismo interno lanzó su crítica sobre la di-
námica instaurada con la nueva conducción. “El deloredismo 
baja línea y nada más”, se quejó.

En el espacio opositor ‘Más Radicalismo’ también cuestio-
naron la falta de debate en la cúpula partidaria. Pasó el Pre-
supuesto 2025 y, ahora, se escuchó la voz cantante de Rodrigo 
de Loredo rechazando el pliego de Jessica Valentini, pero no 
se discutió en el seno del Comité Provincia. 

El alineamiento en torno al diputado nacional ostenta la 
conducción y el peso mayoritario (junto a sus aliados) en el 
Comité Central de la UCR cordobesa, pero hay algunas sillas 
de la oposición. 

En la noche del lunes pasado hubo una reunión de todos 
sus integrantes en la casa de Alejandra Ferrero, donde se 
limaron fuertes asperezas. Luego, vino el asadito para cerrar 
la jornada de los radicales de cúpula.

BAJA LÍNEA. Rodrigo De Loredo le bajó el pulgar a Valentini para 
el TSJ. Algunos criticaron que el tema no se discutió.

UNICAMERAL. Se cierra el año legislativo.
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Un dirigente allegado al gobernador Martín 
Llaryora salió a contestar con alguna mesu-
ra las dudas que existen en el Poder Judicial 
sobre la postulación de la abogada Jessica 
Valentini para integrar el Tribunal Superior 
de Justicia.

La fuente peronista indicó: “El TSJ tiene 
especialistas en diferentes materias, como 
penal, civil, laboral y contencioso adminis-
trativa, entre otras, pero no tiene a nadie 
que conozca a fondo el tema de los dere-
chos sociales, algo que Valentini domina a 
la perfección por su paso por la Defensoría 
del Pueblo”.

La postulación de Valentini sorprendió a 
la comunidad jurídica, que nunca imaginó 
que el gobernador se fuera a inclinar por una 
letrada con sus características. El Centro Cí-
vico avisó a los miembros del máximo tribu-
nal apenas unas horas antes que difundiera 
públicamente la noticia.
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L a  s e m a n a 
terminó com-
p l i c a d a  p a -
ra la gest ión 
m u n i c i p a l 
de Córdoba , 
puntualmente 
por la vuelta a 
las calles del 
Suoem que re-

flotó su estrate-
gia de asambleas, protestas 
y cortes apuntando a la re-
composición salarial y a que 
se activen acciones de pro-
moción de becarios y poste-
riores pases a planta. Todo 
en el marco de una concilia-
ción dictada por el ministro 
de Trabajo Omar Sereno y 
de acuerdos de diálogo que 
se habían sellado para reto-
mar la discusión paritaria en 
enero.  

Una nueva reelección de 
Rubén Daniele, al frente del 
gremio, es el elemento clave 
que no puede dejar de consi-
derarse en la renovación de 
los conflictos. 

Pero más allá de estas se-
manas y de estas 48 horas de 
protestas, el año no fue fácil 
para la administración de 
Daniel Passerini que vivió, 
como pasó en muchos mu-
nicipios, la restricción pre-
supuestaria por goteo que 
definió el presidente Javier 
Milei. 

Fue un año con mucha 
complejidad desde el punto 
de vista económico y social, 
advierten desde la Munici-
palidad. Y en ese sentido, 
en el Palacio 6 de Julio des-
de lo económico hablan de 
al menos tres situaciones 
que complicaron de forma 
extraordinaria las finanzas 
capitalinas. 

El primer elemento des-
estabilizador y más contun-
dente de ellos fue el proce-
so recesivo que atravesó el 
país y que pegó en la línea 
de flotación de los ingresos 
del municipio. 

La recesión y la caída de 
la actividad produjo, según 
señaló a este medio el se-
cretario de Administración 
Públ ica y Capita l Huma-
no del Municipio, Serg io 
Lorenzatti, una merma en 
los ingresos de cerca de 
US$200 millones, es decir 
unos $200.000 millones que 
representan cerca del 19% 
de fondos en el año. Eso im-
plica que se va a terminar 
ejecutando un presupuesto 
de US$830 millones, contra 
una recaudación planificada 
inicialmente en torno a los 
US$1.000 millones. Algo que 
ha perjudicado, sostienen, el 
funcionamiento normal del 
municipio y el ritmo de las 
obras. 

Otro elemento que ponen 

en la balanza de las com-
plejidades fueron los pagos 
por vencimientos de capi-
tal e intereses por la deuda 
en dólares de la gestión de 
Ramón Mestre. Este año se 
pagaron US$51 millones por 

ese compromiso. 
Y el tercer elemento des-

tacado fue la quita de sub-
sid ios a l  t ranspor te t ras 
hacer desaparecer el Fondo 
Compensador que ejecutaba 
la Nación y que eliminó, de-

jando expuesto al municipio 
a la obligación de enfrentar 
esos gastos con recursos 
propios. 

“A todo eso hay que sumar 
la situación social complica-
da. Córdoba tiene 100 cen-

tros de atención primaria de 
la salud y siete hospitales. 
En esto hay que reconocer 
que se trabajó para gene-
rar este tipo de servicios y 
que son claves para que no 
se colapsen los centros de 
mayor complejidad y que 
pueda funcionar el sistema 
sanitario. En materia social, 
prácticamente se duplicaron 
los malos indicadores en re-
lación al 2023. Se duplicó la 
gente en condición de calle. 
Eso implica mayor gasto, 
mayores medidas de preven-
ción, mayor presencia terri-
torial. Lo mismo para la obra 
pública, fue un año difícil, 
pero se continuó con obras 
como la nueva sede del Con-
cejo Deliberante, trabajos 
en calles del centro, nuevas 
obras de desagüe”, marca 
Lorenzatti. 

–¿El año termina en nú-
meros rojos? 

–Hay que mirar la pelícu-
la completa. Cuando asume 
Llaryora en el 2019 había un 
déficit financiero del 9%. A 
través de las reformas que se 
realizaron desde entonces, 
como el trabajo que viene ha-
ciendo Passerini estamos en 
2,7%, 2,5%. Vamos a cerrar 
de esa forma, con un esfuer-
zo enorme porque ha sido un 
año muy difícil. 

–En términos de activi-
dad y de recaudación, ¿es-
tán viendo indicadores para 
una recuperación o todavía 
falta? 

–Todavía no vemos algo 
para festejar, pero sí creo 
que hay que ser optimista, 
en tanto y en cuanto van 
apareciendo inversiones. 
El municipio ha enviado al 
Concejo Deliberante, en el 
mismo presupuesto, una se-
rie de medidas para favore-
cer la inversión, para mover 
el desarrollo económico e 

FINANZAS PÚBLICAS

La Municipalidad analiza misiones conjuntas 
con la Provincia para captar fondeo internacional
Con la baja del Riesgo País y un mejor horizonte de 
calificación crediticia para los subsoberanos, en el 
palacio 6 de Julio creen que habrá oportunidades 

para volver a los mercados internacionales de crédito 
y no descartan un road show en conjunto con la 
gestión de Llaryora. El municipio sufrió un fuerte 

impacto de la recesión en las arcas municipales, que 
le costó cerca de US$200 millones en recaudación, 
en el primer año de la gestión Passerini.

ECONOMÍA
FINANCIAMIENTO EXTERIOR

JOSÉ
BUSANICHE

En los últimos días el municipio ganó una 
pulseada judicial con el Banco Nación, que 
comenzó a demandar a distintas adminis-
traciones para evitar el cobro de tasas por 
sus servicios de comercio e industria. Y en 
paralelo solicitó una medida cautelar para 
dejar de pagar hasta tanto se resuelva la si-
tuación de fondo. Tras una primera instan-
cia en que la Justicia hizo lugar a ese pedido, 
la Municipalidad apeló y logró que se con-
cediera la apelación, dejando en suspenso 
la medida inicial y obligando al Nación a 
seguir pagando.  

“El Banco Nación debe seguir pagando 
hasta que se resuelva el fondo de la cues-
tión. Nosotros apelamos porque vemos dos 

cuestiones graves, primero el hecho de que 
no ingresen fondos de manera imprevista 
e inmediata y el segundo punto es la auto-
nomía municipal. La autonomía municipal 
es un principio de suficiencia. Vos para 
ser autónomo tenes que tener los recursos 
suficientes y de ahí viene la atribución de 
poder cobrar tributos, pero tiene respaldo 
jurisprudencial. En definitiva, el munici-
pio puede seguir trabajando en ese sen-
tido y defender el derecho de autonomía 
del municipio. Los equipos técnicos están 
trabajando en la cuestión de fondo. Atacar 
una fuente de recursos propios pone en 
riesgo el funcionamiento del municipio”, 
señaló Lorenzatti. 

Disputa con el Banco Nación
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FUERTE CAÍDA. La recaudación se contrajo casi un 20%, por efecto de la caída de la actividad. 
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inmobiliario, para generar 
producción y trabajo. Eso 
genera un movimiento eco-
nómico que nos ayuda a ser 
optimistas. Hoy hay un leve y 
lento repunte, pero vamos a 
una situación positiva. La ba-
talla diaria es que el ingreso 
corriente sea superior al gas-
to corriente para poder tener 
margen para hacer obra pú-
blica. Esa es la apuesta para 
el año que viene. 

–Para el pago de venci-
mientos de deuda en dóla-
res que tienen (NdR: US$50 
millones en 2025, otro tanto 
en 2026), y mirando el con-
texto de baja de Riesgo País 
y otros indicadores, ¿anali-
zan salir a buscar fondos al 
mercado de capitales? 

–La ciudad de Córdoba 
tiene muy buenas califica-
ciones en los mercados, en 
virtud del cumplimiento que 
estamos mostrando. Yo creo 
que, si se va bajando el Ries-
go País, si se sale del cepo, ya 
hay indicios de una apertura 
de mercados internaciona-
les, se tendrá que analizar en 
su momento; 
de todas ma-
neras, en esto 
t r a b a j a m o s 
codo a codo 
con el equipo 
d e  G u i l l e r -
m o  A c o s t a 
(ministro de 
Economía y Gestión Pública 
del Gobierno de Córdoba) en 
Provincia y trabajamos para 
estar preparados para todo. 

–Si hay una propuesta de 

road show en conjunto con 
Provincia lo encaran. 

–Sí, sí. De hecho, nosotros 
t r a b a j a m o s 
e n  e q u i p o 
porque es la 
ma nera que 
corresponde 
hacer y es lo 
que los veci-
nos han ma-
nifestado con 

su voto, basta de una Provin-
cia enfrentada con el muni-
cipio, se trabaja en conjunto 
con estrategias en conjunto y 
políticas serias que permitan 

una ciudad mejor. 
–¿Cómo encaran la sos-

tenibilidad del sistema de 
transporte en 
2025? 

–Se está tra-
b a ja n d o  m u -
c h í s i m o  c o n 
Provincia. Des-
de el punto de 
vista del trans-
por te urbano 
vamos a migrar de un siste-
ma de subsidio a la oferta a 
uno de subsidio a la deman-
da con un nuevo esquema, 
innovador, incorporando 

tecnología y trabajando para 
que los recursos que ingre-
sen al sistema marquen una 

suficiencia a 
todo el siste-
ma de trans-
por te.  Con 
l a  P r o v i n -
cia estamos 
trabajando 
para dar un 
carácter me-

tropolitano para el servicio y 
que tenga una mayor integra-
lidad. Creemos que un sub-
sidio a la demanda, que es 
más justo y más equitativo, 

nos va a ayudar también en 
las finanzas. Por otro lado, 
el intendente forma parte de 
una serie de ciudades donde 
el servicio de transporte es 
determinante, siempre se va 
a trabajar desde lo político 
y lo institucional, pero en el 
mientras tanto vamos avan-
zando nosotros. 

–¿Cómo va a ser la rela-
ción y la negociación en 
2025 con el Suoem? 

–La relación con Suoem es 
compleja y conflictiva. Noso-
tros vemos que a medida que 
se acercan los calendarios 
electorales, el sindicato co-
mienza a tomar una función 
de carácter político por cues-
tiones sindicales y políticas 
con quienes cogobernaron 
hasta 2019. Se había firmado 
un acuerdo para sentarnos 
en enero y ahora están con 
asambleas. Se ha metido la 
política y se pone en eviden-
cia la sociedad política con 
aquel los que gobernaron 
hasta 2019. Hoy tenemos un 
sindicato que es funcional 
a la oposición política. Y se 
rompió un diálogo, le pusie-
ron una bomba a los puentes 
de diálogo. El intendente es-
tá para gobernar a todos los 
ciudadanos, no a un sector, 
eso les cuesta entender a ve-
ces al sindicato y a sus con-
ductores. De parte de ellos 
nunca recibimos propuestas 
o ayudas en situaciones difí-
ciles, todo piedras en el ca-
mino. Y le entorpecen la vida 
al ciudadano que le paga los 
sueldos.
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CALLE COMPLICADA. El 2024 cerró con protestas y parece anticipar un año también complejo. 

“Hay indicios 
de una 

apertura de 
mercados 

internacionales”

“El Suoem puso 
en evidencia 
la sociedad 

política que tiene 
con la oposición”

n
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D e s p u é s  d e 
nueve meses 
quedó esclare-
cido un episo-
dio denunciado 
judicial y me-
d iát icamente 
por el abogado 
Marcelo Tou-
riño, contra el 
fiscal de Delitos 

Complejos Enri-
que Gavier. 

El letrado había señalado 
que en la madrugada del 14 
de marzo de este año, el fiscal 
escapó de un control policial 
en Ruta E-55, fue perseguido 
hasta que detuvo la marcha 
frente a su casa en el country 
Las Delicias, le hicieron un 
test de alcoholemia que dio 
positivo (1,44 gr/l), insultó a 
los policías y los amenazó in-
vocando su condición: “Soy el 
fiscal Gavier, rajen a la mierda 
de acá, los voy a hacer mierda, 
los voy a hacer trasladar”. Y 
planteó dudas respecto a una 
bolsa con una “sustancia blan-
ca pulverulenta” en el interior 
de su auto. La versión de Tou-
riño tuvo amplia repercusión 
mediática.

Después del archivo del 
sumario administrativo y del 
expediente penal por inexis-
tencia de faltas y de delito, el 
Tribunal de Ética –encabe-
zado por Armando Andruet– 
también decide cerrar el caso 
sin amonestaciones al fiscal 
y con graves advertencias so-
bre la conducta del abogado 
Touriño y del procedimiento 
policial. 

Todo sucedió tres meses 
después de la detención de to-
da la cúpula del Servicio Peni-
tenciario de Córdoba, encabe-
zada por Juan María Bouvier. 

La resolución del Tribunal 
de Ética Judicial no tiene des-
perdicio. En 22 páginas anali-
za los antecedentes del caso: 
la denuncia, las publicaciones 
periodísticas con declaracio-
nes de Touriño, la apertura y 
cierre del sumario administra-

FUERTE PRONUNCIAMIENTO

Develan sospechosas acciones contra un fiscal 
que investiga corrupción de fuerzas de seguridad
El Tribunal de Ética Judicial archivó la denuncia 
del abogado Marcelo Touriño contra el fiscal 
Enrique Gavier. Señala que el letrado tuvo acceso 
a información reservada de un control policial y 

tergiversó los hechos al difundirlos ante la prensa. 
En la resolución, el organismo deontológico 
pone en duda incluso el resultado del test de 
alcoholemia al que se sometió el magistrado. Todo 

sucedió después de que fue apresada la cúpula del 
Servicio Penitenciario. Extraño antecedente en 
septiembre del 2022, a meses del estallido de la 
causa “Zoe azul”.

tivo y el archivo de la investi-
gación penal promovido por 
la fiscal Jorgelina Gutiez y re-
suelto por el juez de Control, 
Carlos Lezcano. 

Tras evaluar cada una de las 
constancias y las explicacio-

nes que dio el fiscal, plantea 
dudas sobre el procedimiento 
policial, la obtención de datos 
luego difundidos por el letra-
do y el objetivo que podría 
animarlo: apartar al fiscal en 
expedientes complejos y con 

impacto institucional, valién-
dose de denuncias falsas. 

Qué pasó realmente.  “El he-
cho denunciado, con sus tin-
tes sensacionalistas, fue des-
acreditado completamente”, 

ENRIQUE GAVIER. El fiscal fue objeto de denuncias sobre hechos tergiversados, sostuvo 
el Tribunal de Ética Judicial al archivar la denuncia del abogado Marcelo Touriño.

advierte el Tribunal de Ética 
en su resolución.

Descarta “con absoluta cer-
teza” que el fiscal haya con-
ducido a exceso de velocidad. 
Circulaba a 20 km/h para pa-
sar la barrera de peaje. El mó-
vil que lo persiguió lo hizo “sin 
señales sonoras ni lumínicas”. 
El control se realizó en el in-
greso del barrio, “no dentro”, 
como afirmó Touriño en la de-
nuncia. El fiscal “estacionó su 
vehículo en calma y colabora-
tivo”, “entregó sus identifica-
ciones y “sin proferir insultos, 
ni amenazas, ni oponer resis-
tencia alguna, se sometió a la 
prueba de alcoholemia”.

A continuación, el órgano 
deontológico advierte sobre 
una serie de cuestiones “lla-
mativas”. La primera es “la 

filtración de la información 
proporcionada” al abogado 
Touriño que él da a conocer 
a la prensa. La segunda es la 
“notable falta de correspon-
dencia”, entre lo denunciado 
y sucedido.

“Ignoramos la vía, forma, 
modo u operación mediante 
la cual pudo el denunciante 
contar con los datos precisos 
de los agentes que habían 
intervenido” pero, agrega, 
“si contó con información 
de tales características, con 
mayor razón y facilidad pudo 
haber conocido la versión de 
los hechos de los agentes in-
tervinientes y con ello lo que 
realmente había sucedido y no 
la tergiversación compleja y 
superlativa” que dio.

Afirma que el objetivo de 
desacreditar o apartar al fis-
cal en las causas que investi-
ga “no parece en modo alguno 

SOSPECHA DE ENCONO

María
EstEr 

roMEro

DENUNCIA. El 
abogado Marcelo 
Touriño accedió 
a información 
reservada 
y difundió 
una versión 
deformada de los 
hechos, sostuvo 
el Tribunal de 
Ética.

Destacan la 
tergiversación 
de los hechos
 que hizo el 

abogado Touriño

FOTOS CEDOC PERFIL

LAS DELICIAS. El control policial se realizó esa noche de 
marzo en frente al ingreso del country donde vive el fiscal.
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SOSPECHA DE ENCONO

Hay un antecedente. El domingo 25 de sep-
tiembre del 2022, a las 7:45 de la mañana, 
dos móviles policiales ingresaron al coun-
try Las Delicias hasta el domicilio del fiscal 
Enrique Gavier. 

Adujeron que había un llamado al 911 con 
pedido de ayuda del hijo del magistrado des-
de el interior de la vivienda. En ese momen-
to, el muchacho se encontraba en Estados 
Unidos, no estaba en Córdoba.

El fiscal no permitió el ingreso de los uni-

formados a la casa y sugirió que era una 
intrusión más que sospechosa, aunque no 
presentó la denuncia. Si no estaba, la policía 
podía acceder por la fuerza, sin orden de 
allanamiento.

En los primeros meses de aquel año había 
estallado la denominada causa “Zoe azul” 
por presuntas estafas piramidales millo-
narias –como la que tiene como acusado a 
Leonardo Cositorto– perpetradas dentro de 
la institución policial. 

descabellado sino con una ve-
rosimilitud suficiente”.

Sobre la ubicación del con-
trol  policial también tiende 
sospechas. Según un informe 
de las máximas autoridades 
de la Policía Caminera, a las 
3:00 debía estar ubicado en la 
mano contraria, sentido Cór-
doba-La Calera. Estaba “por 
fuera de lo indicado en la or-
den operacional”, indican los 
miembros del tribunal. 

 “Ambos vehículos (móviles) 
salieron de la ruta provincial en 
que debía realizarse el control y 
doblaron sobre una corta arte-
ria que conduce 
únicamente al 
ingreso al ba-
rr io en cues-
tión”, continúa.

“Resulta tam-
bién extraño” 
que el puesto 
de control que-
dara desprovis-
to “para seguir y luego contro-
lar a un vehículo que, sin per-
juicio de no haberse detenido 
ante la supuesta señal de alto, 
no había dado otra señal de 
alarma ni cometido falta de 
tránsito de otra naturaleza”.

Más sospechas. ¿Gavier es-
taba realmente ebrio? El Tri-
bunal de Ética señaló que hay 
coincidencia entre todos los 
testigos –incluso los policías 
que hicieron el procedimien-
to– que el fiscal se bajó del 
auto, estaba ubicado, entre-
gó la documentación que le 
pidieron “todo lo cual no se 

corresponde con un estado de 
ebriedad, de alta intoxicación 
alcohólica, según el resultado 
arrojado por el test de 1.44”; 
una alcoholemia elevada se 
suele correlacionar con ma-
nifestaciones claras de em-
briaguez. Nada de eso se vio. 

“Surge en definitiva, un es-
tado general de incertidum-
bre respecto a lo acontecido 
aquella madrugada, del que 
se infiere que es posible que el 
resultado del control de alco-
holemia no sea un reflejo fiel 
de la realidad, tornándose du-
bitativo”, admite finalmente.

E n  l o s  ú l -
t i mo s  c i nco 
años, Touriño 
presentó seis 
denuncias en 
contra de En-
rique Gavier, 
según repor-
ta el Tribunal 
d e  É t i c a  e n 

la resolución. Todas fueron 
desestimadas y archivadas. 
“Permite suponer, al menos, 
algún encono del Dr. Touriño 
con el Fiscal, o bien que pue-
de tratarse de una estrategia 
para lograr su apartamiento, 
conforme ha señalado el de-
nunciado”, indica el tribunal.

La lectura detenida de la 
resolución permite advertir 
un alerta sobre las reacciones 
que surgen ante investigacio-
nes que develan corrupción 
estructural en fuerzas de se-
guridad, aspecto que deberían 
tomar en cuenta las autorida-
des gubernamentales.

Un  falso pedido de socorro y 
móviles en la puerta de la casa

MÓVILES POLICIALES. Llegaron hasta la casa por un falso pedido de ayuda. 
El fiscal sospecha que pretendían ingresar con objetivos espurios.

En los últimos
 cinco años 

Touriño presentó
 seis denuncias
 contra Gavier

n

n
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MARÍA ESTER ROMERO
Por el ingreso frustrado de droga, ce-
lulares, accesorios y alcohol a la cárcel 
de Bouwer, ocurrido el 26 de diciembre 
del año pasado, fue condenado a cinco 
años y cuatro meses de prisión el cho-
fer, Néstor Lucero (36), por el delito de 
tenencia de estupefacientes con fines 
de comercialización agravada. Es la 
punta inicial de un expediente judicial 
mayor.

Lucero trabajaba para la empresa de 
transporte Bravo, que tiene como clien-
te al frigorífico Livorno, propiedad de 
Alicio Dagatti y su 
hijo, Ignacio, actual-
mente detenidos.

En un juicio abre-
viado Lucero confesó 
y dijo estar arrepen-
tido. Explicó que lo 
hizo “por un tema de 
plata”. También reve-
ló que recibió amena-
zas, pero los detalles 
se encuentran bajo re-
serva porque son mo-
tivo de investigación.

Su acompañante, 
Jorge Luis Rodríguez 
(38), fue absuelto por 
el beneficio de la du-
da. Lucero lo exculpó 
y Rodríguez explicó al tribunal que 
durmió en varios tramos del viaje.

La causa fue investigada por la fiscal 
de Narcotráfico, Paulina Lingua. Elevó 
a juicio a ambos en abril de este año y el 
29 de noviembre pasado, la Cámara 8a 
del Crimen, en sala unipersonal a cargo 
del vocal Eugenio Pérez Moreno, dictó 
sentencia en un proceso abreviado.

Las defensas de ambos acusados ha-
bían alcanzado un acuerdo con el fiscal 
de Cámara, Hugo Almirón.

El suceso que se juzgó ocurrió el 26 
de diciembre de 2023 poco antes del 
mediodía cuando Lucero y Rodríguez 
llegaron al complejo carcelario de Bou-
wer para entregar 52 medias reses del 
frigorífico Livorno, proveedor del Ser-
vicio Penitenciario de Córdoba. 

Al controlar la caja del vehículo, de-
bajo de una media res, se encontraron 

1,7 kg de marihuana y 9 gramos de co-
caína; dos blister de Clonazepam; siete 
celulares, siete cargadores, 16 cables 
USB, cuatro auriculares, y una bolsa 
térmica que contenía aparentemente 
alcohol.

Lucero trabajaba desde octubre del 
2023 para Bravo. Hasta el día en que 
fue detenido realizó 20 viajes. Rodrí-
guez en cambio, se había incorporado 
a la firma semanas antes. Llegó libre 
al juicio.

Según se determinó, el camión esta-
ba vacío antes de cargar la mercadería, 

con lo que se des-
cartó que la dro-
ga hubiera estado 
ya en su interior. 

El juicio es el 
primer eslabón 
de una causa ma-
yor  donde son 
investigados los 
dueños del frigo-
rífico Livorno por 
ingresar droga y 
teléfonos a las 
cárceles, mien-
tras fue provee-
dor del Servicio 
Penitenciario. 

Dagat t i  h ijo, 
Ignacio, un admi-

nistrativo de su empresa, Luis María 
Mina, y otro de los choferes de Bravo, 
Maximiliano Gastón Irusta, están im-
putados por presunta asociación ilícita.

Alicio Dagatti es un poderoso empre-
sario de Río Cuarto, dueño de medios 
de comunicación y presidente del Club 
Estudiantes de esa ciudad. 

La entidad deportiva recibió otro 
golpe la semana pasada. El encarga-
do de prensa, Matías Centurión (20), 
desapareció y cerró todas sus redes 
sociales. Trascendió que manejaba 
criptomonedas de jugadores y diri-
gentes, de la empresa CryptoDeFi, 
sponsor del club.

A mediados del mes pasado, además, 
apareció muerto dentro de su automó-
vil con un disparo en la cabeza Gabriel 
Russo, exdirigente de Estudiantes de 
Río Cuarto y conocido financista.

SENTENCIA

Caso Dagatti: condenan al 
chofer del camión detectado 
con droga en Bouwer
El episodio ocurrió el 26 de diciembre 
del año pasado. El conductor del 
vehículo Néstor Lucero,  a l ias 
“Marcelo”, fue condenado a cinco 
años y cuatro meses de prisión. Su 
acompañante, Jorge Luis Rodríguez, 

fue absuelto. Ambos trabajaban para 
el transporte Bravo que distribuía 
carne del  f r igor í f ico Livorno, 
propiedad de Alicio Dagatti y su hijo, 
actualmente detenidos. Se investigan 
amenazas.

CRISIS DEL 2001

Crimen de David Moreno: se 
demora la libertad condicional 
del policía Hugo Cánovas
Es el único condenado por el 
crimen del adolescente durante 
una pueblada en Argüello por 
la crisis económica y social que 
atravesó el país en diciembre del 

2001. Sigue sosteniendo que la 
bala homicida no salió de su arma. 
Ni el TSJ ni la Corte Suprema se 
abocaron al análisis de una pericia 
que presentó. Acudió a la CIDH.

CARGA. El 26 de diciembre de 2023 fue interceptada al ingreso del Complejo de 
Bouwer. Entre las reses intentaron pasar marihuana, cocaína y teléfonos celulares.

M.E.R.
El miércoles pasado, el policía Hu-
go Cánovas Badra, condenado a 12 
años y ocho meses de prisión por 
el homicidio del adolescente David 
Moreno en diciembre del 2001, po-
dría haber accedido a la libertad 
condicional. Esa posibilidad está de-
morada porque el turno para la peri-
cia psicológica, necesaria para que 
el juez de Ejecución Penal resuelva 
si puede acceder al beneficio, fue fi-
jado recién para el 18 de febrero del 
2025. Dos meses después.

La defensa, a cargo actualmente 
de Jorge Cardozo, designó un pe-
rito de control para participar del 
estudio. 

En diálogo con PERFIL CÓRDO-
BA, desde el penal de Cruz del Eje, 
Cánovas reiteró que es inocente y 
volvió a expresar su impotencia por-
que las autoridades judiciales no se 
abocan a analizar un nuevo estudio 
pericial que presentó hace tres años.

La Justicia lo condenó por el homi-
cidio de David Moreno, en la convul-
sionada tarde del 20 de diciembre de 
2001, cuando el adolescente se acercó 
a ver qué pasaba en la intersección 
de las calles Tupac Yupanqui y Pie-
dra Labrada de barrio Argüello, en 
proximidades de un supermercado.

La Cámara 1a del Crimen resol-
vió la condena en 2017, 16 años 
después del hecho.

En todas las instancias, el Tri-
bunal Superior de Justicia (TSJ) 
y la Corte Suprema de Justicia de 
la Nación, rechazaron cada uno de 
los recursos que planteó.

En 2021, presentó un estudio inter-
disciplinario que realizó el abogado 
experto en reconstrucción virtual 
Federico Baudino, por encargo de la 
familia. Es una reconstrucción ana-
lítica con tecnología que no existía 

al momento de los hechos. 
El experto sugiere que la posi-

ción de Cánovas Badra y del ado-
lescente asesinado no coincidirían 
con la trayectoria, distancia y velo-
cidad de los disparos. 

Ninguno de los tribunales abrió 
la posibilidad ni siquiera de anali-
zar la pericia.

Cardozo recordó que el TSJ la 
rechazó señalando que hay testi-
monios lo suficientemente fuertes 
como para ser desvirtuados por 
una nueva prueba pericial.  

El 22 de agosto del 2019 fue dete-
nido tras la confirmación de la con-
dena por parte del TSJ. Ya había 
sido apresado dos veces durante 
la instrucción. 

El 20 de marzo del 2020, apenas 
comenzó el aislamiento por la pan-
demia del coronavirus, fue trasla-
dado al penal de Cruz del Eje. Por 
las dificultades en trasladarse, su 
familia no lo visita y no ve a su hijo 
desde entonces. 

Su abogado y él interpretan el 
destino como un castigo porque 
Cánovas mantiene su posición y no 
admite que el arma que empuñaba 
mató a David. 

Por lo general, las personas con-
denadas terminan reconociendo la 
comisión del delito para mostrar que 
el sistema penitenciario los recuperó 
y acceder a los diferentes beneficios, 
como la libertad condicional. No es 
el caso de Hugo Cánovas.

A tal punto es así que acudió a la 
Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH) con dos 
planteos: una petición por falta de 
garantías judiciales por lo ya ex-
plicado y otra por deficientes con-
diciones de detención. En los años 
que lleva preso sufrió un deterioro 
significativo en su salud.

TRAYECTO DE LA 
BALA. El nuevo 
informe señala que 
el disparo mortal 
a David Moreno se 
realizó desde 15 
metros en sentido 
nordeste-sudoeste, 
lugar donde no 
estaba el policía 
Cánovas Badra. 

ALICIO DAGATTI.

HUGO CÁNOVAS. Durante la reconstrucción del crimen ocurrido en el 2001.

n

n
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Diego Tachella, magíster en Psicología 
C l í n ic a ,  l i c e nc i ado  e n  P s ic o lo g í a , 
psicoterapeuta, profesor universitario 
y coordinador de talleres en escuelas, 
brinda algunos tips para pasarla bien en 
las fiestas. 
◆ Aceptar las emociones: permitirse sentir 
las agradables como las desagradables. 
◆ Respetar los límites: nadie está obligado a 
hacer lo que le genere malestar. 

◆ Priorizar estar bien: descansar, comer 
sano y dedicar tiempo a actividades amenas. 
◆ Conexión con los demás: fortalecer las 
relaciones con las personas que importan. 
◆ Agradecimiento y generosidad: centrarse 
en lo que se tiene, no en lo que falta; dar sin 
esperar reconocimiento o retribución. 
◆ Crear rituales y dotarlos de sentidos: 
ge n e r a r  l a s  p r o p i a s  t r a d i c io n e s  y 
celebraciones.

Recomendaciones para pasarla lo mejor posible

SOCIEDAD

El “síndrome de 
diciembre”, con 
el que el común 
de la gente lle-
ga a las fiestas, 
está desde hace 
días con noso-
tros. Los cierres 
de actividades, 
las juntadas, 
lo s  ba la nc e s 

y repasos,  los 
proyectos que se vienen y un 
sinfín de situaciones provocan 
que esta época se ubique en el 
ranking de mayor estrés del 
año. En el medio de este com-
bo, en el calendario figura la 
Navidad y el Año Nuevo que 
implican encuentros y desen-
cuentros, negociaciones para 
la organización entre las fa-
milias, los preparativos y una 
gran carga emocional. 

Para algunos, las fiestas 
son un momento de gran fe-
licidad y para otros, de an-
gustia o bajón. 

“Las fiestas de fin de año 
son un tiempo atiborrado de 
simbolismos y expectativas. 
La sociedad presenta una 
imagen idealizada de felici-
dad que ha llevado a vaciarlas 
de sentido, pero la realidad es 
más compleja. Detrás de las 
luces y los adornos, coexisten 
otras emociones: angustia, 
nostalgia, alegría, ansiedad 
y tristeza”, explica Diego Ta-
chella, psicólogo, magíster en 
Psicología Clínica y profesor 
universitario.

Moira Tribulo, de Fundación 
Tramas, especialista en psico-
terapia cognitiva, plantea que 
la Nochebuena –con comida 
especial, bebida abundante y 
regalos– supone una exigen-
cia económica y 
una movilización 
emocional y, en 
ciertos casos, una 
carga o algo que 
“hay que hacer 
por una cuestión 
cultural”.

Tachella expli-
ca que la presión 
social por ser feliz y cumplir 
con los mandatos, así como 
las expectativas desmedidas, 
pueden generar estrés. “Las 
redes sociales, con sus imáge-
nes de perfección, muestran 
una realidad muy alejada de 
la propia que se impone co-
mo aspiracional”, plantea el 
psicólogo. En este sentido, re-
cuerda que la felicidad no es 
un estado permanente y cada 
persona vive las fiestas de ma-
nera diferente y que no siem-
pre coincide con el imperativo 
social. “Si en lugar de tratar 
de encajar, cada quien busca 
su propia manera de celebrar, 
ya hay una opción para ele-
gir. Puede que para algunos 
esto signifique reunirse con 

NAVIDAD Y AÑO NUEVO 
 

“Síndrome de diciembre”: entre la felicidad y el 
bajón, cómo las fiestas movilizan las emociones

FESTEJOS DE FIN DE AÑO 

Los festejos de Navidad y Año Nuevo no son para todos igual: influyen las 
circunstancias y los deseos. Para muchos es un mandato cultural que obedecen 
para evitar conflictos. Los expertos explican las razones por las que estos rituales 

generan alegría o angustia. “Detrás de las luces y los adornos, coexisten otras 
emociones: angustia, nostalgia, alegría, ansiedad y tristeza”, explica Diego 
Tachella, psicólogo, magíster en Psicología Clínica y profesor universitario.

familiares y amigos, mientras 
que para otros puede ser un 
momento para la introspec-

ción. No hay una 
forma correcta o 
incorrecta de vi-
vir estas fechas”, 
subraya.

Cuando el ca-
lendario anual 
expira, algunos 
se angustian. La 
fecha en sí pa-

rece mostrar lo que se tiene 
y lo que falta. Los que más lo 
sienten –apunta Tachella– son 
aquellos que se conectan más 

con una ausencia o pérdida. 
“Hay cierta vulnerabilidad 
emocional, donde el apuro 
por cerrar todo antes del 31 de 
diciembre y las comparacio-
nes con ideales inalcanzables 
generan ansiedad y angustia. 
Así como el reencuentro con 
familiares que estaban distan-
ciados pueden hacer resurgir 
recuerdos alegres, también 
los rencores y resentimientos 
de viejos enojos no resueltos”, 
remarca Tachella.

Tribulo suma, además, que 
estos eventos no colaboran 
en el caso de sufrir trastornos 

alimentarios, en consumido-
res de sustancias psicoactivas 
o en personas deprimidas.

Los especialistas plantean 
que más allá de los mandatos 
culturales es fundamental res-
petar las necesidades y límites 
personales. Se supone que en 
las fiestas hay que estar bien 
y las expectativas por lo que 
vendrá en el año nuevo –sos-
tiene Tribulo– también gene-
ran ansiedad y frustración. 
“Para los trastornos de los 
estados de ánimo éste es un 
agente estresor”, dice.

Tachella sostiene que no 

DOS REALIDADES. Los especialistas destacan que el bienestar y el disfrute no tendrían que estar ligados a 
determinadas fechas. Las fiestas deberían ser producto de la espontaneidad y la libertad de elegir compartir o no. 

MARIANA 
OTERO

hay que sentir culpa por re-
chazar invitaciones si se pre-
fiere una celebración íntima 
o estar en soledad. “La flexi-
bilidad es un proceso protec-
tor porque la posibilidad de 
adaptarse a las propias cir-
cunstancias y con lo que real-
mente se quiere, permite pa-
sarla mejor”, opina Tribulo.

Las ausencias, presentes. El 
psicólogo Rodrigo Moreno –
director de la Secretaría de 
Salud Mental y Adicciones de 
la Asociación de Profesiona-
les de la Salud de Córdoba– 
explica que la etimología de 
la palabra “fiesta” remite al 
disfrute y la celebración. Sin 
embargo, algunas personas 
en las fiestas de fin de año 
–dependiendo la edad y cir-
cunstancias– pueden sentir 
sufrimiento y malestar. 

“Lo cierto es que el bienes-
tar y disfrute no tendrían que 
estar ligados a determina-
das fechas, mucho menos ya 
preestablecidas”, dice. Agre-
ga que las fiestas deberían ser 
producto de la espontaneidad 
y la libertad de elegir compar-
tir o no. 

“Lo más doloroso de las 
fiestas es que ponen luz a la 
presencia de las ausencias, a 
las personas que se fueron y 
a los vínculos que murieron o 
se enfriaron”, subraya. 

De cualquier modo, Moreno 
plantea que las fiestas tienen 
la intención de unir lo disper-
so, de celebrar, de perdonar y 
de recomenzar. Sin embargo 
–remarca– esto no siempre es 
posible. 

“Es necesario tomar lo que 
hay y lo que no hay, y no inten-
tar ponerle una máscara de fe-
licidad a un momento. Tal vez, 
lo más sensato sea conectarse 
con lo que cada quien sienta”, 
concluye.

DIEGO TACHELLA. RODRIGO MORENO. GABRIELA TRIBULO.  

“Las redes
 sociales muestran

 una realidad
 muy alejada
 de la propia”

n
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FESTEJOS DE FIN DE AÑO 

MARIANA OTERO 
Aunque muchas familias 
mantienen el mismo ritual 
año tras año, no hay un 
único modo de celebrar ni 
de definir las fiestas. La 
Navidad suele ser una reu-
nión más familiar y el Año 
Nuevo, en ocasiones, con-
grega a grupos de amigos. 
Pero todo, por supuesto, es 
relativo.  

El psicólogo y especia-
lista en Ciencias Sociales 
Ezequiel Olivero explica 
que existen tantos signifi-
cados de “las fiestas” co-
mo personas, ya que cada 
quien le otorga un sentido. 

De cualquier modo, con-
sidera que es un momento 
que puede responder a un 
“ideal” de encuentro. Al-
gunos lo viven de esa ma-
nera. “Significa el encuen-
tro con los seres queridos, 
un momento de festejo, de 
compartir, de vivenciar las 
creencias, de disfrutar de 
los afectos”, enumera. No 
obstante, para otros puede 
ser un momento no grato, 
ya que la realidad suele in-
terpelar en diferentes senti-
dos. Por un lado, puede ha-
cerse presente la ausencia 
de vínculos significativos 
por separaciones, muertes, 
migración u otros motivos 
y emerger el sentimiento 
de soledad. Por otro, es un 
momento donde se hace un 
balance del año y pueden 
aparecer proyectos frustra-

“Las fiestas nos interpelan porque 
es una vuelta a la familia”

El psicólogo y especialista en Ciencias Sociales 
Ezequiel Olivero explica que existen tantos 
significados de “las fiestas” como personas, ya 
que cada quien le otorga un sentido. “Significa 
el encuentro con los seres queridos, un 

momento de festejo, de compartir, de vivenciar 
las creencias, de disfrutar de los afectos”, 
sostiene. No obstante, para otros puede ser 
un momento no grato, ya que la realidad suele 
interpelar en diferentes sentidos.

BUENA ÉPOCA. “Las fiestas pueden ser una oportunidad para 
detenernos del ritmo de vida que llevamos, de las distancias y 
tensiones que están vigentes”, dice el psicólogo Ezequiel Olivero. 

dos. Ocurre también que 
las fiestas implican gastos 
que no se pueden afrontar 
o uno se ve obligado a com-
partir una celebración con 
personas que despiertan 
dolores del pasado. 

“Las fiestas nos interpelan 
porque significan esa vuel-
ta a la familia, ya no como 
quienes éramos sino como 
quienes somos ahora. Pero 
en esos reencuentros se re-
significan los vínculos que 
ya estaban cristalizados 
con determinadas lógicas”, 
detalla Olivero. Y sigue: “Se 
ponen en tensiones los luga-
res que uno ocupaba en la 
familia (el vago, el chistoso, 
el dormilón, entre otros tan-
tos), los ideales, los modos 
de pensar, las creencias, los 
sentimientos. Se empiezan 
a manifestar las diferencias 
con aquellos seres más cer-
canos”. 

El psicólogo agrega que 
esas juntadas, a su vez, po-

nen en tensión conflictos, 
disputas que no han sido 
resueltas o abordadas en 
sus inicios. Los enojos con 
algún tío, la desilusión de 
una prima o los celos con 
algún hermano. “Conside-
ro que las fiestas también 
pueden ser una oportuni-
dad para detenernos del 
ritmo de vida que llevamos, 
de las distancias y tensio-
nes que están vigentes. 
Frenar para  redescubrir 
al otro y compartir genui-
namente desde lo que nos 
une”, subraya Olivero. Esto 
implica –añade– el desafío 
de tolerar al otro tal cuál 
es y no como quisiéramos 
que sea. 

El diálogo es una he-
rramienta esencial para 
achicar esas distancias, 
aceptar que el otro es di-
ferente, piensa y siente 
distinto. “En los tiempos 
finales de nuestra vida, lo 
único que nos llevamos son 
los afectos, los vínculos y 
las experiencias. Y aun-
que nos cueste admitirlo, 
si nos enoja o duele, puede 
significar que ese vínculo 
tal vez nos importe”, dice 
Olivero. Concluye: “Si bien 
es complejo, cuando las po-
sibilidades de construir y 
dialogar están dadas, ¿por 
qué privarnos de la oportu-
nidad de encontrarnos con 
ese otro a quien queremos 
y de quien queremos ser 
queridos?” n
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Sin lugar a du-
das este fue un 
año bastante 
atípico para la 
economía de 
nuestro pa ís 
y el mercado 
editor ia l fue 
uno de los que 

más altibajos sufrió, con el 
costo del papel, la impresión 
y la baja demanda.   

Además, algunas librerías tu-
vieron que cerrar o reconver-
tirse, como La Hojarasca que 
se mudó a una tienda online. 
Sin embargo, como todos en el 
sector comercial, los libreros 
apuestan a las fiestas, época en 
la que la economía del consumo 
se mueve un poco más. 

Desde El Emporio Libros, 
Tamara Sternberg señaló que, 
si bien este año el sector ex-
perimentó una disminución 
en las ventas debido a la si-
tuación económica, “nuestra 
editorial ha logrado crecer 
de manera sostenida. Esta 
tendencia nos ha impulsado 
a explorar nuevos horizontes 
y actualmente estamos traba-
jando en la internacionaliza-
ción de la editorial, buscando 
nuevos mercados y oportuni-
dades para expandir nuestra 
presencia en el mundo edi-
torial".

Por su parte Juan Manuel 
Del Campillo (La Librería) 

dice que todos los años cre-
cen un poco más pero señala 
que esto se debe a que son 

una librería relativamente 
nueva, con cinco años en 
el mercado. “El año pasado 

tuvimos un muy buen fin de 
año, medio sorpresivo con 
el cambio de gobierno, pero 

nos fue bien y nos duró hasta 
mayo, junio. Luego bajó mu-
cho la venta y por primera 
vez nos asustamos un poco. 
Pero después de agosto em-
pezó una mejora. Diciembre 
es un mes atípico, lo espe-
ramos todos los comercian-
tes para apuntalar nuestras 
economías, los días previos a 
navidad siempre son un bom-
bazo”, reflexiona. 

Para Rubén Libros este 
también fue un año bastante 
complicado, rarezas median-
te: “Al caer el poder adquisi-
tivo de la gente, ha sido du-
ro. Los precios a principios 
de año se dispararon, pero 
luego ocurrió una cosa rara, 
muchas editoriales bajaron 
los precios. Creo que a prin-
cipios de año se defendieron 
de posibles aumentos y des-
pués se dieron cuenta que 
había que bajar los precios”, 
dice Leonardo Agostinetti. 

Optimista como siempre, 
Íbero Martínez, de El Espejo, 
vislumbra un movimiento su-
til pero constante de regreso 
al libro. “Más allá de la pro-
funda crisis económica –y, 
por qué no, de valores– que 

LIBRERÍAS LOCALES

Las escritoras se cuelan en el top five 
de los libros más vendidos en 2024
Un recorrido por cuatro librerías 
cordobesas, da cuenta de las cinco obras 
literarias más pedidas durante el año. Con 
precios de tapa que van desde los $20.000 

hasta los $40.000, las librerías apuestan 
a las fiestas para equilibrar sus ventas. 
Entre los libros más vendidos las mujeres 
se ubican dentro de todos los top five, con 

escritoras como la recientemente ganadora 
del nobel, Han Kang, Leila Guerriero, 
Mariana Enriquez, Cris Schwander y 
Camila Sosa Villada, entre otras. 

CULTURA

GUILLERMINA

El Emporio:

1. Nisman, Daniel Santoro, El emporio ediciones. $23.400.
2. La casa Neville, Florencia Bonelli, Planeta. $29.900.
3. Este dolor no es mío, Mark Wolynn, Gaia Ediciones. $29.900.
4. Los 7 hábitos de la gente altamente efectiva, Stephen R. 
Covey, Paidós. $40.300.
5. Eso que quiero que me pase, Cris Schwander, El emporio 
ediciones. $39.000.

El Espejo:

1. Abel, Alessandro Baricco, Anagrama. $24.900.
2. La vegetariana, Han Kang, Random House. $19.999.
3. La era del individuo tirano, Éric Sadin, Caja Negra. $27.900.
4. La derrota de Occidente, Emmanuel Todd, A Fondo. $20.000.
5. Cometierra, Dolores Reyes, Sigilo. $19.500.

La Librería

1. La vegetariana, Han Kang, Random House. $19.999.
2. La llamada, Leila Guerriero, Anagrama. $32.500.
3. Una historia sencilla, Leila Guerriero, Anagrama. $20.500.
4. El niño resentido, César González, Reservoir Books. $19.900.
5. Una historia de amor, Pedro Saborido, Planeta. $24.900.

Rubén Libros
1. Está entre nosotros, Pablo Seman, Siglo XXI Editores. 22.490.
2. La llamada, Leila Guerriero, Anagrama. $32.500.
3. Un lugar soleado para gente sombría, Mariana Enriquez, 
Anagrama. $26.500.
4. La felicidad, Gabriel Rolón, Planeta. $32.300.
5. Tesis sobre una domesticación, Camila Sosa Villada, Tus-
quets Editores. $24.900.

Los libros más vendidos

TAPAS. Un recorrido por Rubén 
Libros, El Emporio, La Librería 
y El Espejo dan cuenta de los 
libros más vendidos en Córdoba 
durante 2024. 

MERCADO EDITORIAL 
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Promociones 
literarias

Apelando a captar clien-
tes, editoriales y librerías 
están promocionando una 
serie de descuentos duran-
te diciembre y enero. 

Editorial Planeta tiene, 
hasta el 13 de enero, pro-
mociones donde se pueden 
encontrar libros como ‘La 
ciudad de las ranas’, de Hu-
go Alconada Mon con un 
29% off ($25.900); o ‘Milei, 
una historia del presente’, 
de Ernesto Tenembaum, 
con un 24% off ($24.900).

Además, durante di-
ciembre, los libros de Am-
persand tienen un 10% de 
descuento en El Espejo Li-
bros. La editorial tiene tí-
tulos como ‘Una lectora de 
Provincia’, de María Teresa 
Andruetto ($17.010); ‘El ojo 
que escribe’, de Luis Feli-
pe ‘Yuyo’ Noé ($17.010) y 
‘Contramarcha’, de Marina 
Moreno ($17.010).  

DISTRITO WONDA

Luciana Bertoloni, entre lo erótico y lo lúdico
Erótica ,  Ramos Generales es la 
nueva ex posic ión de la  a r t i s t a 
multidisciplinaria que se asienta en la 
galería de María Wonda. Desplegada 

en dos de los pisos del espacio, la 
poética de Bertolini está atravesada 
por rituales y escenas cotidianas que 
van de lo lúdico a lo erótico. Con obras 

ancladas en el modelado tradicional 
y materiales como el cemento y la 
vitrofusión, su obra también alcanza 
la acción performática. 

GUILLERMINA DELUPI
Luciana Bertoloni es una 

de las pocas artistas muje-
res que trabajan sus obras 
con modelado tradicional. 
Egresada de la Universidad 
Provincial de Córdoba (tiene 
además un posgrado en Es-
tudios de Performance por la 
UNC), empezó trabajando en 
la pintura y la escultura, con 
materiales clásicos como el 
cemento y el modelado. 

En la actualidad, su obra 
está atravesada por todos 
los territorios por los que se 
va desplazando: el dibujo, la 
escritura y la pintura lo van 
contaminando todo. 

Con 30 piezas realizadas 
entre 2022 y 2024, durante 
la realización de la última 
edición de Mercado de Ar-
te dejó inaugurada en Dis-
trito Wonda (Chancay 741) 
la muestra ‘Erótica, Ramos 
Generales’, una serie de 
relatos construidos en re-
lación a situaciones ficcio-
nales y reales, de quietud 
y de frialdad, pero que por 
dentro exploran un mundo 
emocional, puro y sensible. 

“Las obras expuestas en el 
primer piso tienen más que 
ver con el mundo actual, con 
el capitalismo, las luces, el 
posmodernismo, ese querer 
ser y brillar. Y en el segundo 

piso, hablo más de todo lo que 
hay que sostener en relación a 
este brillo. Son dos planos de 
lenguaje bien marcados”, re-
fiere la artista en diálogo con 
Perfil Córdoba.

Las piezas abarcan también 
una mixtura entre lo humano 
y un territorio más animal.

Así, en el primer piso un uni-
cornio es la referencia a lo be-
llo y lo perfecto de un mundo 
ilusorio, y las serpientes jue-
gan el rol de la oscuridad y la 
tentación. “La serpiente tiene 
ese poder imaginario desarro-
llado en la historia, esa duali-
dad de ser veneno y remedio. Y 
todo este imaginario circunda 

el entorno de la belleza”.
En el segundo piso se des-

pliega un mundo mítico y ani-
mal con escenas más íntimas 
y un terreno más emocional.

“Acá hay obras trabajadas con 
la temática de la piel; hay obras 
hechas con plumas de mis galli-
nas (NdelR: radicada en Unqui-
llo, la artista tiene 30 gallinas y 
otros animales) y me desplazo 
más al territorio real de lo perso-
nal, que es mi casa”, dice. 

También pueden verse ele-
mentos intervenidos como 
una cajita musical, latas de 
velas, fotografías y una serie 
de platos de cerámica trabaja-
dos en relación a sus escritos y 

a su intimidad. 
A través de relatos e histo-

rias que vinculan lo animal 
con el cuerpo y con lo perfor-
mativo, todo se pone en esce-
na desde un lugar más sen-
sible y corporal. “Las obras 
siempre están contaminadas 
con plumas, con la idea de lle-
var la animalidad a un terri-
torio de las prácticas sociales 
humanas, siempre desde una 
construcción amorosa”. 

Sin abandonar la vitrofu-
sión, en la actualidad Berto-
loni incursiona en la impre-
sión 3D y se prepara para una 
muestra en junio de 2025 en el 
Buen Pastor. 

BREVES

Diego Arrascaeta 
expone ‘Hijo’

Un film de Wes Anderson 
en Unquillo 

Con curaduría de Carla Peresini, el artista visual inau-
guró una nueva muestra en el showroom de Edificor, que 
podrá visitarse hasta el 15 de febrero. 

‘Hijo’ es una exposición realizada en colaboración con el 
grafitero cordobés ACIK, en la que Arrascaeta plasma a tra-
vés de líneas simples y despojadas el registro de un cuerpo, 
de su crecimiento y de sus pensamientos; en este caso, el de 
su propio hijo.  “A lo largo de la historia el retrato ha sido una 
de las formas más antiguas y expresivas de la representación 
artística. Ha sido utilizado no sólo para capturar la aparien-
cia externa de una persona, sino también para reflejar su 
carácter, emociones e incluso su estatus social. Asimismo ha 
servido para preservar la memoria personal y colectiva, para

explorar la identidad, tanto de los individuos como de las 
comunidades”, dice el texto curatorial.

Utilizando luces y sombras, colores y fondos, el artista 
logra transmitir el amor, los sueños, los miedos y el paso del 
tiempo, inmortalizando el vínculo entre ambos.  

“Son obras cargadas de memoria, realizadas a partir de un 
momento compartido. Retratos que nacen de tener al otro en la 
retina de los ojos. Amor incondicional, relación de admiración, 
contención, acompañamiento mutuo”, dice Peresini.

En el marco del ciclo ‘Cine Bajo las estrellas en el Centro 
de Producción de Animación Quirino Cristiani’, el próximo 
viernes 3 de enero a las 21 se proyectará la película ‘Isla 
de perros’, dirigida por el cineasta estadounidense Wes 
Anderson. La película de animación y comedia está am-
bientada en el archipiélago japonés, en el futuro, cuando 
una epidemia de gripe canina asola la ciudad japonesa. 
Para proteger a la población, su alcalde decreta el estado 
de emergencia, ordenando recluir a todos los perros de la 
ciudad en Isla Basura. 

Con entrada libre y gratuita, en la apertura se proyecta-
rán cortos animados realizados por animadores de Sierras 
Chicas en el Centro de Animación.

El ciclo continuará el 31 de enero –también a las 21– con 
la proyección de ‘Rodencia y el Diente de la Princesa’, di-
rigida por David Bisbano. 

RETRATOS. 
La exposición 
puede visitarse 
hasta el 15 de 
febrero en Qubo, 
en Colectora de 
Circunvalación, 
altura Monseñor 
Pablo Cabrera al 
5500.
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PARA VER. El 3 de enero a las 21 en Echeverria 232, Unquillo.

EN EL QUBOCINE
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OBRAS. La artista trabaja con su pareja y una asistente; utiliza vidrios de Alemania para elaborar sus piezas. 
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atraviesa la sociedad argenti-
na, observamos que se sigue 
leyendo. Las juventudes y las 
infancias leen, hay librerías 
y editoriales que resisten, 
talleres de lectura y escri-
tura que f lorecen, ferias y 
encuentros que congregan 
comunidades. La comunidad 
lectora crece”.

 
Mujeres al frente. En el top fi-
ve de las librerías recorridas 
se encuentran mujeres es-
critoras. Como es el caso de 
la recientemente ganadora 
del Nobel de Literatura, Han 
Kang, la primera escritora 
surcoreana que se queda con 
este galardón. Su novela ‘La 
vegetariana’ está entre las 
más vendidas en El Espejo y 
La Librería. Se trata de una 
novela que aborda las conse-
cuencias que sufre una joven 
surcoreana luego de decidir 
no comer carne y la reacción 
violenta de su familia ante 
este acto de rebelión cultural 
y personal.  

O t ro de los  l ibros más 
vendidos es ‘Cometierra’, 
de Dolores Reyes, que fue 
recientemente puesto en el 
centro de la escena cuando 
fue sometido a un intento 
de censura por par te del 
Gobierno nacional. La obra 
estaba incluida en el pro-
grama ‘Identidades Bonae-
renses’ junto a otros libros y 
la acción generó el rechazo 
inmediato de la comunidad 
literaria del país. Por caso, 
en Córdoba tuvo lugar una 
lectura colectiva en noviem-
bre en las escalinatas del 
Museo de Antropología y 
se realizó un conversatorio 
abierto sobre libros prohibi-
dos en distintos momentos 
de la historia argentina.

También están en los top 
five las cordobesas Cristina 
Schwander, Florencia Bo-
nelli y Camila Sosa Villada 
con su libro ‘Tesis sobre una 
domesticación’, cuya adapta-
ción cinematográfica tendrá 
su estreno entre abril y junio 
del año que viene. n

n

n
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SOLEDAD TOLEDO
En la Terminal Quinquela 

Martín del Puerto de Buenos 
Aires, el Costa Favolosa se 
impone con sus 290 metros 
de largo entre los containers 
del paisaje. Es uno de los tres 
navíos, junto con el Costa Pa-
cífica y el Costa Diadema, que 
Costa Cruceros trajo al hemis-
ferio sur para sus viajes en la 
temporada de verano de 2024 
y 2025. Con unos 30 viajes 
hasta abril, la compañía ita-
liana ofrece cruceros de 7 y 8 
noches hasta Brasil y de 3 y 4 
noches hasta Punta del Este y 
Montevideo. 

El Favolosa es una mini ciu-
dad flotante, o un barrio des-
tinado al disfrute que por unas 
cuatro noches navegará entre 
Buenos Aires y Uruguay. Co-
bija 1.508 cabinas, de las cua-
les 524 tienen balcón; nueve 
hidromasajes y piscinas; seis 
restaurantes –entre los que se 
incluye al exclusivo Archipe-
lago con chefs de renombre 
mundial– y 12 bares; un casi-
no –que funciona únicamente 
cuando el barco está navegan-
do–; espacios destinados para 
niños, niñas y adolescentes; 
un spa y un gimnasio; tiendas 
para comprar ropa o perfu-
mes, y hasta una capilla. To-
do llevado adelante por una 
tripulación de 1.100 personas 
que provienen de 36 naciona-
lidades diferentes.

Oggi a bordo. La vida dentro 
del barco transcurre de mane-
ra ordenada, aunque cuando 
uno es debutante, durante las 
primeras horas cuesta ubicar 
el camarote rápidamente o 
tomar dimensión de los espa-
cios y propuestas de las que se 
puede disfrutar. 

El primer día se realiza una 
charla informativa para todos 
aquellos que requieran una 
brújula para vivir en el cruce-
ro. Ante la pregunta de si es 
su primera vez en un crucero, 
la mayoría de los presentes 
levanta la mano. Dos de ellas 
son Marga y Dora, dos viejas 
amigas que viven en Almagro. 
“Todos los años hacemos un 
viaje para mi cumpleaños”, 
cuenta Marga. Es su primer 
viaje en crucero y creen que les 
servirá para saber si se animan 
a “hacer uno más largo”, en re-
ferencia a los que duran ocho 
noches. Como ella hay otras 
personas. Gente que optó por 
un crucero corto para saber có-
mo se sienten y decidir embar-
car más noches en el futuro. 

En ese teatro colmado, 
mientras el barco se pre-
para para zarpar y algunos 
grupos de amigos están dis-
frutando en la pileta de la 
cubierta hace varias horas, 
una pareja de la tripulación 
formada por un argentino y 
una española explican los as-
pectos básicos que hay que 
tener en cuenta para el viaje: 
actividades, la importancia 
de la tarjeta de embarque y 

la información que suminis-
tra, y presentan un tríptico 
impreso, el “oggi a bordo”. 
Este fol leto se deja todas 
las tardes en el buzón de la 
puerta del camarote y tiene 
el detalle de las actividades 
para hacer al día siguiente. 
Una agenda para mapear la 
jornada según la preferen-
cia de cada viajante, grupo 
de amigos o familia. La co-

municación es fundamental 
para que la vida transcurra 
ordenada durante la estadía. 
El periódico también incluye 
el detalle y la ubicación de 
los bares disponibles, y los 
restaurantes o buffets en los 
que se puede comer desde el 
desayuno hasta la cena –in-
cluso de madrugada–. Hora-
rios, teléfonos de contacto y 
recordatorios sobre aspectos 

claves del día siguiente o pa-
ra tener en cuenta para una 
estadía en armonía. 

Entretenimiento a toda hora. Ca-
da noche dentro del crucero hay 
espectáculos musicales, teatra-
les y salones de baile para cada 
gusto. Dentro del Costa Favolo-
sa hay una respuesta para cada 
estímulo vacacional, incluso de 
acuerdo a la edad. Mientras los 
adultos bailan, en el nivel su-
perior funciona un espacio de 
juego para los más pequeños, o 
propuestas para los adolescen-
tes en la teen zone.

De acuerdo al momento del 
día se puede optar por una cla-
se de gimnasia, una de yoga, 
bañarse en una piscina descu-
bierta o una techada, disfru-
tar del jacuzzi, escuchar a un 
músico cantar mientras toca 
el piano o bailar con los hits 
del cancionero pop de la re-
gión que se navega. Todo está 
detallado en el diario de viaje 
o el ‘Oggi a bordo’. Incluso se 
advierte si hay un dress code 
para esa noche. De esa ma-
nera, desde las 19:30 que co-
mienza el primer turno de la 
cena, los pasajeros se pasean 
vestidos de blanco o de rojo y 
negro, según la consigna. 

Durante cada noche del via-
je, en el teatro –con 1.300 buta-
cas que abarca tres niveles del 
navío– se ofrece un espectácu-
lo diferente. Con dos funciones 
diarias, los 3.500 pasajeros a 
bordo pueden disfrutar desde 
un musical ambientado en la 
Venecia del Siglo XVIII con 
trajes y máscaras típicas de 
su carnaval, hasta un show de 
acrobacias y patinaje artístico 
sobre hielo. En cada función, 
la bienvenida la da el español 

Alejandro González, cruise di-
rector, un showman que tam-
bién es el responsable de todo 
lo referido al entretenimiento 
y la experiencia del huésped. 

O no. Pueden no elegir ver 
el show y en cambio escuchar 
música en el piano bar, tomar 
un helado en la ‘gelateria’ o to-
mar aire en las cubiertas. Lo 
que se dice “hacer su propio 
viaje” , marcar su propia hoja 
de ruta entre todas las opcio-
nes que se ofrecen a bordo. 

Vacaciones en el mar. Los 
días en el barco funcionan 
como un paréntesis de la 
realidad cotidiana en tierra 
firme. Aunque se cuente con 
conexión a internet, el cruce-
ro se vuelve una microesfera. 
En ese micromundo en el que 
se sumergen los nuevos, los 
viejos y los tripulantes, hay 
quienes son habitués, perso-
nas que han sido encantadas 
por la experiencia y la repiten 
cuantas veces pueden. Co-
mo Osvaldo, un porteño que 
en los últimos años viaja con 
sus hijos, una vez al año, para 
compartir y “ponerse al día”. 
“Aunque cada uno hace lo que 
quiere, nos encontramos pa-
ra almorzar y cenar juntos”, 
cuenta también una mañana 
en el desayuno. Él está en 
un grupo de WhatsApp en el 
que unos 140 integrantes, la 
mayoría desconocidos entre 
sí, comparten noticias sobre 
viajes, promociones de nuevos 
cruceros, o se ponen de acuer-
do para coincidir en el próxi-
mo. Se van encontrando, de 
acuerdo a las posibilidades, en 
una amistad estacional, casi 
siempre, a bordo de un barco, 
flotando en el océano. 

VERANO 2024-2025

Una escapada a Uruguay a velocidad crucero
El  comien zo de la  temporada de vera no 
trajo consigo también la de los cruceros . 
De sde  A r gent ina  se  puede emba rc a r  en 
estos navíos que recorren las pr incipales 

playas de Sudamérica. Perfil Córdoba viajó 
a bordo del Costa Favolosa de la compañía 
Costa Crucero, que entre sus ofertas, propone 
visitar Montevideo y Punta del Este en 3 y 

4 noches. Cuáles son los servicios a bordo, 
la s  propuest as  de entreten imiento y  las 
características de esta manera de viajar que 
gana adeptos entre los cordobeses. 

La temporada de Costa Cruceros en Sudamérica ofrece 
embarques en Buenos Aires, Montevideo, Santos, Río de 
Janeiro e Itajaí. Durante los meses de enero y febrero se 
podrán realizar viajes de 8 noches hasta Brasil, mientras 
que el crucero corto volverá a zarpar en marzo. 

Se puede obtener más información sobre los paquetes y 
destinos en https://www.costacruceros.com/ o enviando un 
mensaje de WhatsApp a +54 9 11 4590-7711.

Cruceros a Uruguay y Brasil
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FAVOLOSA. El barco tiene 290 metros de largo y 35 de ancho. 
Puede albergar 3.800 pasajeros y 1.100 tripulantes. 
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PARA LA FAMILIA. Aunque 
se considera que es 
un viaje para personas 
mayores, el promedio de 
edad de los pasajeros 
ha bajado a 40 años. En 
el último nivel están los 
espacios para que niños y 
adolescentes disfruten su 
estadía. 

CONFORT. El servicio a bordo y las instalaciones cuentan con el 
característico sello del estilo italiano de Costa.  

n
n
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La hoja de ruta de las relaciones 
diplomáticas con China

MILEI Y XI JINPING

En la reciente cum-
bre del G-20 en Rio de 
Janeiro, el presidente 
Javier Milei se reunió 
con su par chino, Xi 
Jinping. En pocos me-
ses, Milei pasó de ne-
garse a negociar con 
comunistas y amena-
zar con cortar los la-
zos comerciales con 

Beijing, a considerar a 
China “un socio comercial muy inte-
resante” porque, según él, los chinos 
“no exigen nada, lo único que piden 
es que no los molesten”. Esta mirada 
de la primera potencia asiática no se 
condice con los tiempos históricos en 
los que vivimos. 

En 2017, cuando Milei todavía no 
había ingresado a la vida política, el 
profesor de Harvard Graham Alli-
son advirtió en el bestseller ‘Desti-
nados a la guerra: ¿Pueden Estados 
Unidos y China escapar de la tram-
pa de Tucídides?’, que el as-
censo de China a primera 
potencia mundial estaba 
provocando un cambio tec-
tónico en el orden interna-
cional, haciendo de la gue-
rra con Estados Unidos una 
realidad probable, aunque 
no inevitable. 

Bien puede servir a Mi-
lei, y a nuestros próximos 
presidentes, las recomen-
daciones que formula el 
profesor Allison sobre có-
mo encauzar las relaciones 
diplomáticas con China en 
las décadas venideras. 

En primer lugar, lidiar 
con esta nueva potencia 
exige definir cuáles son 
nuestros intereses en el 
plano internacional. Prio-
rizar objetivos estratégicos 
a largo plazo, más allá de 
la ideología y la agenda del 
gobierno de turno, exigirá 
un acuerdo de todo el arco político 
argentino. 

Algunas preguntas que deberían 
guiar esta conversación son: ¿qué 
grado de apertura comercial ima-
ginamos con China, hoy nuestro se-
gundo socio comercial después de 
Brasil? ¿Qué lugar ocupa la tecno-
logía china y su industria de defen-
sa en la modernización de nuestras 
Fuerzas Armadas, históricamente 
asociada a Estados Unidos? ¿Cómo 
imaginamos el intercambio cultural 
con China en las próximas décadas? 
¿Qué prioridad otorgamos a las in-
versiones chinas en materia de in-
fraestructura y cómo ellas afectarán 
nuestras relaciones con las potencias 
del hemisferio Occidental? 

En segundo lugar, la Argentina de-
be entender cuáles son los intereses 
de China. A mayor comprensión de 
los objetivos del gigante asiático, me-
jor podrán los sucesivos presidentes 
argentinos definir nuestros objetivos 
y dotar a nuestra diplomacia de esta-
bilidad y predictibilidad, dos rasgos 
bien valorados en las relaciones in-
ternacionales. 

De esta manera, la Argentina po-
drá escapar de la lógica amigo-ene-
migo que suele caracterizar nuestro 
vínculo con algunos países, según 
el gobierno de turno. La diplomacia 
argentina no debe engañarse: como 

advierte Allison, el ascenso de China 
a primera potencia de Asia y su aspi-
ración a ser la potencia dominante en 
el mundo, no es sólo una consecuen-
cia de su acelerado crecimiento eco-
nómico, sino que es fruto de la con-
cepción supremacista que tienen los 
chinos de la realidad internacional. 

Beijing no quiere que la dejen en 
paz. Por el contrario, quiere ser una 
nación rica, poderosa y respetada. 

Una vez en claro cuáles son nues-
tros intereses y qué es lo que persigue 
China, se debe diseñar e implemen-
tar una estrategia de relacionamiento 
a largo plazo, constructiva y libre de 
antagonismos y condicionamientos. 
Señala Allisson que el surgimiento 
de China como potencia mundial no 
es un problema a solucionar, sino una 
condición del sistema internacional, 
que debe ser manejada de forma in-

teligente a través de sucesi-
vas generaciones. 

Contar con una visión 
estratégica que ilumine y 
guíe las relaciones diplo-
máticas es fundamental 
para alcanzar nuestros ob-
jetivos y defender nuestros 
intereses. La ausencia de 
una estrategia coherente y 
a largo plazo, como muchas 
veces sucede en la política 
exterior argentina, es una 
ruta segura al fracaso. 

A modo de ejemplo, a 
poco de asumir el poder, 
el actual gobierno deshizo 
la decisión del presidente 
anterior de integrar los 
BRICS ya que, en pala-
bras de Milei, “la impron-
ta en materia de política 
exterior del gobierno que 
presido desde hace pocos 
días, difiere en muchos 

aspectos de la del gobierno prece-
dente”. Este tipo de decisiones, que 
generan marchas y contramarchas 
en rumbos de acción que deberían 
estar cuidadosamente pensados y 
ejecutados con una visión a largo 
plazo, hacen de la Argentina un 
país falto de previsibilidad, poco 
respetable y escasamente atractivo 
para las grandes potencias.

Por último, enseña Graham Alli-
son, priorizar la política interna. El 
verdadero desafío de los próximos 
años no es la supremacía china, sino 
la decadencia de la democracia en 
Occidente, la polarización de la vida 
política, el deterioro del imperio de 
la ley y la creciente corrupción. De 
esto, la Argentina conoce bastante. 

En conclusión, lejos de no exigir 
nada, o de pedir que no la molesten, 
Beijing hoy plantea demandas, de-
safíos y alteraciones en el equilibrio 
internacional. La Argentina debe to-
mar nota de los tiempos en los que 
vivimos y prepararse para navegar 
de forma inteligente y diplomática 
las aguas del siglo chino.

*Abogado Asociado en el 
Estudio Jurídico Caballero & 

Caballero.
Profesor Superior en Cs. Jurídicas 

(UCA) y Maestrando en 
Investigación Histórica (UdeSA).

IDEAS 

Gonzalo 
Pereda *
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◆ Alejandro Orfila. Asumió el 7 de febrero 
de 2021. Dirigió nueve partidos, con tres 
victorias, dos empates y cuatro derrotas 
(40,74%). Fue separado de su cargo el 8 de 
mayo de 2021, tras el 0-1 como local ante 
San Martín de Tucumán, por la 9a fecha de 
la Primera Nacional. Dejó al equipo en la 
sexta posición de la Zona A. Su permanencia 
se extendió por tres meses.
◆ Guillermo Farré. Entre el 19 de mayo 
de 2021 y el 13 de mayo de 2024. En 1.028 
días de gestión, completó 118 encuentros, 
con 55 triunfos, 31 igualdades y 32 traspiés 
(55,37%).  Fue ca mpeón de Pr imera 
Nacional 2022 y en la temporada siguiente 
clasificó al Pirata a Copa Sudamericana. La 
salida –‘de común acuerdo’, según informó 
el club– se produjo tras el 2-2 de visitante 
ante Central Córdoba, por la 10a fecha de 

la Copa de la Liga.
◆ Norberto Fernández. Tuvo dos interinatos 
en 2024. El primero, del 14 de marzo al 20 
de marzo, con una derrota ante Lanús (0-
1), en Alberdi. El segundo, entre el 26 de 
noviembre y el 14 de diciembre, conduciendo 
al Pirata en los compromisos ante San 
Lorenzo (2-0), Estudiantes (2-2) y Rosario 
Central (1-2). Un triunfo, un empate y dos 
derrotas (33,33%).
◆ Juan Cruz Real. Fue presentado el 25 de 
marzo pasado y despedido nueve meses 
después, el 25 de noviembre. Estuvo al frente 
del equipo en 35 partidos, con 12 triunfos, 
13 empates y 10 derrotas (46,66%). Llevó a 
la ‘B’ hasta los octavos de final de la Copa 
Sudamericana. Artime anunció el final del 
ciclo del tandilense tras el 0-2 de local ante 
Independiente Rivadavia.  

Los técnicos de la gestión Artime

DEPORTES

POLÉMICA POR EL NUEVO DT DEL PIRATA

Erviti en Belgrano: Pueblo Alberdi 
quiere saber de qué se trata

La designación de Walter Erviti como 
reemplazante de Juan Cruz Real 
generó desilusión e incertidumbre 
entre los hinchas del equipo celeste. 
Ni los antecedentes del f lamante 

entrenador de la ‘B’ ni los argumentos 
e s g r i m i d o s  p o r  l a  d i r i g e n c i a 
convencen a los simpatizantes, que 
piden ser escuchados a la hora de las 
decisiones deportivas. El desembarco 

del exmediocampista marplatense 
d e jó  e n  ev id e n c i a  for t a le z a s  y 
debilidades dentro de la estructura de 
poder del club que preside Luis Fabián 
Artime.   

Sorpresa, re-
chazo y enojo. 
La secuencia 
de sensaciones 
se repl icó en 
los hinchas de 
Belgrano du-
rante la sema-
na pasada, a 
medida que la 
contratación 
del  ent rena-

dor Walter Erviti fue mutan-
do de rumor a posibilidad y, 
finalmente, se convirtió en 
realidad. 

La confirmación llegó el 
viernes por la mañana, a tra-
vés de un posteo en la cuen-
ta del club de barrio Alber-
di, publicado con el escueto 
título ‘Comunicado Oficial’. 
Hasta no abrir el link, nadie 
sabía a ciencia cierta si se en-
contraría con los precios de 
los abonos de las ubicaciones 
en la cancha para la próxima 
temporada futbolística, los 
horarios de la pileta de vera-
no o la resolución de una de 
las definiciones más espera-
das de los últimos días.

Las reacciones que se ge-
neraron en las redes socia-
les –caja de resonancia del 
humor futbolero–, dejaron en 
claro que ningún hincha del 
Pirata esperaba colgar en su 
arbolito navideño la estampa 
de Erviti con el buzo de DT.  
“No escuchan a los socios”; 
“Un atentado a la historia de 
Belgrano”; “Buen proyecto pa-
ra la Primera Nacional”; “Un 
papelón, tanto la contratación 
como la forma de comuni-
carlo”; fueron algunos de los 
comentarios que los simpati-
zantes celestes colgaron en ‘X’ 
tras el anuncio. 

Apuesta de riesgo. Aunque se 

barajaron varios nombres y el 
vicepresidente 1° Antonio Ma-
riano jugó fuerte por la llega-
da de Fabián Bustos (el cordo-
bés que este año se consagró 
bicampeón con Universitario 
de Perú), el Coordinador Ge-
neral de Fútbol, Ariel Rojas, 
finalmente logró imponer a su 
candidato.

“Luego de llevar adelan-
te un proceso de análisis y 
selección, el Comité Depor-
tivo determinó de modo 
unánime que (Er-
v it i ) cuenta 
con el perfil 
adec ua-

do para ocupar el cargo de 
acuerdo al proyecto insti-
tucional. Ello tomando en 
cuenta la línea de juego de-
seada, metodología de traba-
jo, capacidad de manejo de 
grupo, promoción de juveni-
les y adaptabilidad para inte-
grarse a todas las áreas pro-
fesionales que componen la 
estructura existente”, detalló 
el anuncio sobre la llegada 

del flamante entrenador.
Er v it i  t iene 

44 años y 50 
par t idos 

MÁS ALLÁ DEL ‘COMUNICADO OFICIAL’

INCREÍBLE PERO REAL. La apuesta por un técnico desconocido 
desconcertó al Mundo Pirata tras la salida de Farré. Su propuesta 
no convenció y los hinchas le bajaron el pulgar. 

EL PRIMER TÁNDEM DE BRAGARNIK. El presidente Artime, 
entre el director deportivo Mauro Óbolo y el DT Alejandro Orfila, 
dos hombres de la escudería Score Fútbol. 

como entrenador. Su primera 
experiencia fue dirigiendo a 
Atlanta en la Primera Nacio-
nal, entre el 27 de enero de 
2021 y el 1 de mayo de 2022. 
Bajo su gestión, el Bohemio 
completó una campaña de 46 
encuentros, con 12 victorias, 
19 empates y 15 derrotas, ob-
teniendo el 39,86% de los pun-
tos en disputa. 

Este año, el ex mediocam-
pista de San Lorenzo, Boca, 
Independiente y Banfield di-
rigió a Audax Italiano de Chi-
le durante cuatro fechas (un 
triunfo y tres traspiés; 25% de 
efectividad), entre el 17 de fe-
brero y el 12 de marzo. 

“Creo que las críticas al 
nuevo DT están basadas en 
su corta experiencia y en la 
eficacia que tuvo en esa expe-
riencia, pero después muchos 
más argumentos no encuen-
tro”, consideró Rojas, en una 
entrevista que le concedió al 
programa ‘Última Jugada’, de 
Radio Impacto.

El hilo invisible. Más allá de 
los números, que no cierran 
demasiado, el malestar de los 
hinchas tiene que ver con el 
trasfondo que advierten en la 
elección del nuevo estratega. 
Tanto ‘el Chino’ Rojas como 
Erviti son parte de ‘Score Fút-
bol’, la escudería de Christian 
Bragarnik. Este influyente 
intermediario fue quien cinco 
meses atrás arrimó a Belgra-
no al delantero Nicolás ‘Uvi-
ta’ Fernández, el jugador más 
cotizado de su staff a nivel 
nacional.

En las redes sociales, el 
unánime rechazo a la llegada 
del entrenador marplatense 
incluyó una imagen que mos-
traba una tijera y un carnet 
de socio, y frases como “la-

Hugo
CariC

HOMBRE DE LA CASA. Guillermo 
Farré fue convocado para hacer 
su primera experiencia como 
entrenador, luego del intento de 
Bragarnik de imponer a la dupla 
Orsi-Gómez. 

EL CAPITÁN BETO. En el 
presente año, Norberto 
Fernández tuvo que tomar el 
timón del bergantín pirata en 
dos ocasiones. Ofició como DT 
interino en cuatro partidos. 

EL ELEGIDO. Walter Erviti 
tiene 44 años y 50 partidos 
como entrenador. Acredita 
experiencias con Atlanta en 
la Primera Nacional y con 
Audax Italiano, en la máxima 
divisional de Chile.    

n
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BELGRANO

Gerónimo Heredia, la grata 
aparición del 2024 en el ‘Pirata’ 
El futbolista oriundo de Villa María se formó 
en las divisiones inferiores celestes, donde 
pasó por diversas posiciones y hoy es un 
jugador polifuncional y capaz de adaptarse 
a diversos esquemas. Fue nuevamente citado 

a la Selección sub-20 que se prepara para el 
Sudamericano a disputarse en Venezuela. Su 
historia y sus características. “Tiene GPS de 
nivel europeo”, afirman en Villa Esquiú, el 
“laboratorio” de Belgrano. 

DEPORTES

El 21 de enero 
de  202 4  B e l -
grano se midió 
ante Peñarol, 
por la ú lt ima 
fase de la Serie 
Río de la Plata, 
d isputada en 
Mo n te v i d e o . 
Ese día, en la 
d e r r o t a  d e l 

‘Pirata’ debutó, con 18 años, 
Gerónimo Heredia. El juvenil 
ingresó en el segundo tiempo 
con la casaca 34, en reempla-
zo de Nicolás Meriano, como 
marcador central. 

Desde entonces, el futbolis-
ta oriundo de la ciudad de Vi-
lla María disputó 34 partidos 
oficiales en Belgrano, trans-
formándose en una de las 
grandes promesas del equipo, 
y convirtiéndose en una solu-
ción para implementar dife-
rentes acciones estratégicas 
por parte de los entrenadores. 

Es que ‘Gero’, al cual Gui-
llermo Farré lo presentó en 

sociedad como defensor cen-
tral, ha jugado partidos en el 
lateral derecho con Juan Cruz 
Real e incluso en el último 
partido de este año, ante Ro-
sario Central, Norberto Fer-
nández lo utilizó de volante 
mixto junto a Francisco Gon-
zález Metilli. Un futbolista po-
lifuncional y adaptable a los 
tiempos modernos del fútbol.

Su nivel fue muy bueno. 
Tanto es así que f irmó su 
primer contrato como pro-
fesional en febrero de este 
año, vínculo que se extendía 
hasta diciembre del 2026. Sin 
embargo, por su continuidad, 
buen juego, proyección y el 
crecimiento que experimentó, 
la dirigencia optó días atrás 
por renovarle el contrato has-
ta diciembre de 2027.

Crecimiento. Heredia (cate-
goría 2005) arrancó de pibe 
jugando en el baby de Alumni 
de Villa María. Ahí ya se des-
tacaba. Por eso, en 2017, con 

13 años recién cumplidos, se 
sumó a las divisiones forma-
tivas de Belgrano, donde pasó 
por diversas categorías, des-
empeñándose como defensor. 
A Sexta división llegó como 
marcador central, pero en Re-
serva los técnicos entendían 
que tenía las condiciones, 
aunque su mejor rendimiento 
no lo iba a conseguir en esa 
posición y además ese puesto 
estaba muy bien cubierto. Por 
tal razón hablaron con él y lo 
empezaron a ubicar de lateral 
por izquierda. En ese enton-
ces los marcadores centrales 
titulares eran Matías Moreno 
y Mariano Troilo y el lateral 
por derecha Francisco Face-
llo. No tenía lugar, pero lo que-
rían formar. Le propusieron 
esa posición en la izquierda 
de la defensa para que ganara 
continuidad y experiencia y lo 
hizo muy bien. Con el correr 
de los partidos también jugó 
de marcador de punta por de-
recha, de mediocampista de 

contención y de volante mixto 
y en todos los puestos lo hizo 
bien. Por eso, desde el cuerpo 
técnico de Farré, en ese mo-
mento, posaron los ojos en él: 
se destacaba como un jugador 
adaptable.

Vale destacar que Heredia 
fue elegido el año pasado en 
el equipo ideal de la Copa 
Proyección 2023 del torneo 
de Reserva.

Sus características. En el pre-
dio de Villa Esquiú hay mu-
chas esperanzas por él y tienen 
argumentos para tal ilusión. 
“Tiene GPS de nivel europeo”, 
afirman. No es que eso sea fun-
damental para analizar el ren-
dimiento, pero sí para descubrir 
muchos aspectos del potencial 
del jugador. Llama la atención 
la muy buena cantidad de sprint 
(carrera breve de alta veloci-
dad) que realiza por partidos, lo 
que lo convierten en un jugador 
dinámico, que sabe proyectarse 
y que ocupa bien los espacios.

Quizás lo que le falta me-
jorar es su técnica, que es la 
parte en la que no se destaca, 
aunque eso no quita que no la 
tenga. Partido a partido mues-
tra mejorías en ese aspecto: 
lo trabaja. En su juego aporta 
más voluntad de lo normal. 
Posee un nivel de concentra-
ción alto.

No cabe duda que otra de 
sus virtudes es que llega al 
área contraria y tiene gol: así 
lo demostró en Reserva; por 
ahora en Primera tiene un 
tanto y una asistencia. Remata 
desde afuera del área y tiene 
buen cabezazo.

Sus fuertes son: jugar de 
volante por derecha, volante 
mixto o lateral por derecha. 
A propósito, en la Selección 
Sub-20 se desempeña en esta 
última posición, ya que le en-
cuentran similitudes con las 
características de juego de 
Nahuel Molina Lucero.

Heredia se transformó en 
uno de los jugadores de Bel-
grano con mayor proyección. 
Así lo reflejan las convocato-
rias al Seleccionado Sub-20, 
que comenzaron este año. Ya 
venía siendo citado por Javier 
Mascherano y ahora también 
es tenido en cuenta por el nue-
vo técnico, Diego Placente.

El seleccionado juvenil ini-
cia los entrenamientos de cara 
al Campeonato Sudamericano 
que se disputará en Venezuela, 
desde el 23 de enero al 16 de 
febrero de 2025. Argentina se 
enfrentará a Brasil, Ecuador, 
Colombia y Bolivia y ‘Gero’ ten-
drá mucho por demostrar.

JUNTO AL ÍDOLO. Como todos los pibes, tiene de referente a 
Messi y estando en el predio de AFA con los juveniles pudo 
sacarse una foto con el capitán de la Selección.

MIRAR DESDE AFUERA. En febrero de 2020, como 
alcanzapelotas de un partido de Belgrano en Alberdi.

FOTOS PRENSA TALLERES

Marcos J.
Villalobo

EL AÑO DE ‘GERO’. El futbolista oriundo de la ciudad de Villa María disputó 34 partidos 
oficiales en Belgrano, transformándose en una de las grandes promesas del equipo.

n

CABILDO ABIERTO. El 
viernes por la tarde, un grupo 
de socios organizó la firma de 
un petitorio que será elevado 
a la comisión directiva.

n

mento decirlo, pero no pago 
más la cuota”. No es un deta-
lle menor, teniendo en cuen-
ta el alto presupuesto que 
manejó Belgrano en 2024 
(US$ 1.800.000 mensuales), 
y el dato que el secretario 
Claudio Giomi reveló a Per-
fil Córdoba meses atrás: “En 
nuestro caso, el aporte de 
socios e hinchas representa 
la mitad del presupuesto, un 
porcentaje muy superior al 
de la mayoría de los clubes 
del país”.

Cabe destacar que en 2025, 
el Pirata no competirá a ni-
vel internacional (este año 
la tesorería celeste embolsó 
US$1.845.000 por su partici-
pación en la Copa Sudameri-
cana) y que entre los torneos 
Apertura y Clausura tendrá 
asegurado sólo 16 partidos de 
local en la Liga Profesional. 

Desde la virtualidad, un 
grupo de socios promovió la 
firma de un petitorio para re-
clamar a las autoridades del 
club más información sobre 
el proyecto deportivo e ins-
titucional para la próxima 
temporada. Con ese propó-
sito, un centenar de afiliados 
se acercaron el viernes por la 
tarde a una suerte de Cabildo 
Abierto que se improvisó en la 
esquina de Arturo Orgaz y La 
Tablada. “Lo que pedimos es 
más conexión con los socios”, 
explicaron.

El otro chino. En el epílogo del 
escrito que anunció el arribo 
de Erviti, Belgrano consignó: 
“Nos encontramos negocian-
do la contratación de refuer-
zos, con la visión de confor-
mar un equipo protagonista 
para las competencias que se 
vienen”. 

Mientras le apunta al regre-
so de Lucas Zelarayán, actual-
mente en Al Fateh de Arabia 
Saudita, la directiva renovó el 
contrato del goleador Franco 
Jara, anunció la continuidad 
de Matías Suárez e informó 
las desvinculaciones de Ale-
jandro Rébola, Pablo Chava-
rría y Rafael Delgado. 

El flamante cuerpo técnico 
de la ‘B’, cuya presentación 
oficial está prevista para los 
próximos días, se completará 
con los ayudantes de campo 
Carlos Matheu, Nicolás Barre-
ro y el preparador físico Lean-
dro Mazziotti.
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